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DE LA DIRECTORA

Mujer y Poder es una revista mensual que circula primordialmente por suscripciones. Su línea editorial de análisis político carece de tendencias partidistas y 
procura la justicia social, la equidad de género y la participación ciudadana. Mujer y Poder es, además, un foro abierto para la manifestación de toda clase de 
ideas, sugerencias y denuncias ciudadanas de tal manera que las mismas incidan en las decisiones de los gobernantes. Este espacio está expedito sin más limite 
que el respeto  a la vida privada de las personas, a la moral y a las buenas costumbres. Mujer y Poder carece de censura previa y los textos son responsabilidad 
exclusiva de los articulistas.

Natalia Vidales de Bitterlin
Directora General

Las Ofensivas 
Mañaneras

Ya casi finaliza este sexenio -para unos gracias a Dios,   
mientras otros quisieran más de lo mismo. Pero, si 
por la víspera se saca el día, podemos asegurar que el 

pan -poco- y circo -mucho- que vemos cada mañana en el  
Palacio Nacional  va a continuar. 

No hubo -no ha habido- a lo largo de estos años quien 
haya podido silenciar la ofensiva mañanera del presidente 
Andrés Manuel López Obrador en contra de la legítima 
oposición. Un espacio privilegiado, que pudiera ser -o 
pudo ser- aprovechado para informar adelantos y acciones 
gubernamentales, para fortalecer los lazos ciudadanos, para 
promover el amor a la patria y al prójimo, la convivencia 
social y muchos más, empezó mal y está terminando peor.

Se han gastado millonadas  en este ejercicio de comunicación 
social que implementó el presidente para estar vigente y 
con los reflectores de los medios enfocados a su persona. 
Pudo haber sido una excelente herramienta de contacto 
directo con el pueblo, pero lo único que ha se logró  es 
deteriorar la imagen gubernamental rebajándose -con su 
proceder- cada día. Denostación y promoción política a su 
conveniencia y ningún tema importante para el ciudadano. 

Y, la contradicción: la voz del presidente solo es desde 
dentro del Palacio hacia afuera. Nadie puede acercarse 
siquiera por las vallas que se pusieron en el frente y que solo 
se abren para los periodistas “a modo” del mandatario y sus 
incondicionales.  

No hubo en este tiempo quien le pusiera un alto a quien 
utilizó ese espacio privilegiado para denostar, dividir, 
alabarse a sí mismo. No hubo ni institución ni grupo 
que pudiera detenerlo ni colaboradores y funcionarios 
prudentes que le dijeran que no es función del ejecutivo 
señalar cuánto gana un periodista o un  empresario -del 
grupo de opositores-, o querer dar clases de moral, de una 
ética  que por cierto predica pero no ejerce. 

El protagonismo ha sido la constante, al igual que las ofensas 

y críticas a quienes considera sus enemigos por el hecho de 
cuestionarlo y recordarle las deficiencias de su gobierno. 

La figura presidencial se ha deteriorado en grado extremo, 
por el discurso y por la exagerada exposición.

En otros países, el anuncio de un discurso o aparición 
del presidente, causa interés y expectativa porque se 
sabe que algo importante hay para informar. Los jefes de 
estado no utilizan el micrófono para contar chistes o para 
criticar instituciones y ciudadanos, ni para amenazar a sus 
adversarios.  No hay protagonismo ni show.

Pero en nuestro país, sucede que  los mensajes que se dan en 
La Mañanera son intrascendentes, ofensivos, denostativos e 
innecesarios. Se usa el pódium para hacer labor proselitista, 
atacar a los adversarios políticos y a todos aquellos que no 
alaban al inquilino de palacio.

De lunes a viernes, decenas de periodistas -la cifra estimada es 
de 50- que cubren la fuente gubernamental se ven  obligados 
a  permanecer sentados por casi tres horas para escuchar las 
barbaridades -chismes, diretes y ocurrencias-  del presidente . 

Una gran movilización se da en Palacio cada día para recibir 
al Rey Desnudo y pocas, muy pocas voces se alzan para 
señalarle que no lleva el ropaje que piensa sino que va, 
precisamente, desnudo.

Estamos en la cuenta regresiva  para la sucesión presidencial  
del año que viene, y confiemos en que se retome el rumbo 
de la democracia –que, en lo que parecía la buena hora de 
la alternancia con la 4T, resultó lo peor de lo mismo.  

A ver si para la próxima el ciudadano selecciona mejor, con 
observancia de las virtudes y valores morales del candidato -en su 
pasado y en su presente- porque así será como actúe en el futuro. 

La ceguera no debe predominar. No es tan difícil conocer la 
calidad humana de quien pretende dirigir este hermoso país.



El Senador del PAN, Damián Zepeda Vidales, crítico de la alianza de 
su partido con el PRI rumbo a las elecciones presidenciales del año 
que entra, no descarta la posibilidad de que Movimiento Ciudadano, 
dirigido por el también Senador Dante Delgado Rannauro, y el PAN 
conformen, más adelante, una alianza apoyando al o a la candidata 
que resulte del Frente, siempre y cuando no resulte ser ninguno de 
los aspirantes del PRI -a quien Dante Delgado se refiere que no se 
subirían a ese Titánic. 

En entrevista con el periodista Guillermo Ochoa, Zepeda Vidales 
expresó  un punto de vista divergente respecto de la conveniencia 
de “ir con el PRI” para ganarle al partido oficial Morena. Nos 
convendría más -deja ver- ir con el MC con el cual, a diferencia de 
con el PRI, se tienen más afinidades que diferencias.

QUÉ HAY DE NUEVO?¿
A un Año de las Nuevas

Autopatrullas Eléctricas en Hermosillo  
De las seis primeras patrullas eléctricas que el alcalde de Hermosillo, Sonora, 
Antonio Toño Astiazarán, entregó a la Policía Municipal  hace poco más de 
un año, para este mes de agosto del 2023 el número es de 220 unidades 
-de un total de 300 que conforman la flotilla completa al servicio de los 
hermosillenses. 

Las 220 unidades eléctricas emiten cero contaminantes, generan un ahorro 
de combustible tradicional y de refacciones equivalente a 80 mil pesos 
mensuales por cada una, dado que tienen un 90% menos de piezas que 
un vehículo de tracción mecánica, y operan con baterías recargables con 
energía tomada de un tendido de  placas solares ubicadas en los patios de 
la Comandancia Norte de la ciudad. Y con el añadido de que -en virtud de lo 
anterior- la depreciación de esos autos es mínima, también en comparación 
con los tradicionales. 

Las dudas de los “contreras “ de siempre, en el sentido de que no durarían mucho ni serían tan eficientes han quedado 
despejadas luego de que a lo largo de los 14 meses a las primeras siguieron decenas más en operación y al 100% de su 
capacidad con un rendimiento para recorrer hasta 400 kilómetros en una sola recarga de electricidad -sobrados y suficientes 
para ir y venir al menos un par de veces hasta los límites del territorio municipal.  

Aunque las comparaciones son odiosas, es necesario, para aquilatar el ritmo de trabajo del actual alcalde, recordar que 
recibió en septiembre del 2021 solo 70 patrullas de la anterior y lamentable administración -en todos los rubros no solo en 
este que nos ocupa.  En ese entonces, dada tan limitada flotilla, el tiempo de respuesta a los llamados de emergencia al 911 
eran de hasta 40 minutos, contrastando con los ocho minutos que, como máximo, se ocupan ahora mismo en Hermosillo. 

Lo anterior ha traído como consecuencia la reducción de la percepción de inseguridad de la población en un 18% en tan solo un año.  

La mejoría de los servicios públicos en general de Hermosillo tales como el alumbrado citadino, el agua potable y el 
alcantarillado, la recolección de basura, la prevención del delito, el orden y la limpieza en parques, jardines, canchas 
deportivas  y panteones; tanto como la promoción del deporte, el turismo, el empleo, la inversión, la infraestructura urbana 
y la rural en las  Comisarías y Comunidades, ejidos y demás del Municipio están a la vista de todos aproximándose la gestión 
del alcalde Toño Astiazarán al año y medio de iniciada -faltándole otro tanto para darle más satisfacciones con su ciudad a 
los hermosillenses. 

Nadie niega, tampoco, que los “baches” citadinos siguen siendo un problema, pero a cómo estaba la capital hace un año, hoy 
la diferencia es enorme y no se quita el dedo del renglón hasta dejar las calles y avenidas como “ mesa de billar” con inversión 
y trabajo de primera calidad, también a la vista de los hermosillenses. Muy bien por esta novedad que ya demostró su éxito.

En esta toma aérea se puede apreciar buena parte de la electrolinera de 
Hermosillo que habilita a 220 autopatrullas eléctricas, en todo un éxito 
a poco más de un año de su implementación por el alcalde Antonio Toño 
Astiazarán y para el orgullo de los hermosillenses.  
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 Sobre el Proceso Electoral
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El Senador Damián Zepeda -en la foto con su amiga y colega Xóchitl Gálvez- hace un nuevo 
llamado al Frente Opositor a romper la trampa en que los tiene metidos el presidente 
López Obrador y dejar de ya verse como ganadores. Vea Usted aquí de qué se trata. 
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Zepeda Vidales no lo dice, pero se le entre lee que incluso, al revés, un candidato de corte ciudadano postulado por el MC 
podría aglutinar al Frente. 

Hoy, el MC está mejor posicionado incluso territorialmente con 14 millones de eventuales votantes en Jalisco y Nuevo León  
que el PRI quien solo tiene cinco, sostiene el Senador por Sonora. 

Todavía faltan muchas por ocurrir, sobre todo a partir de noviembre en que arranca el período electoral y hasta enero cuando 
ya todos los partidos tengan a sus candidatos presidenciales y entonces sí se vean las posibilidades de un acuerdo opositor. 

Hoy -continúa- el partido del presidente cuenta con más del 65% de apoyo popular -contra acaso el 35% de la oposición- y 
que no disminuirán significativamente solo confrontándolo, porque en ese encontronazo él sale ganando. Lo que se requiere 
es un candidato o candidata menos enfrentada que rompa ese esquema para convencer a un porcentaje de aquellos y a otro 
tanto de indecisos. 

Es un error -señala- estar suponiendo el triunfo solo entre los dirigentes de los partidos de oposición siguiendo con la misma 
estrategia; parecen estar en una fiesta de mutuos elogios. Tiene que romperse ese porcentaje con un candidato-a lo más 
apropiado posible y con el apoyo total de los integrantes del Frente. 

Respecto de la Senadora Xóchitl Gálvez, señala -también como extraviada- la idea de que AMLO esté apanicado con ella  
y que por eso la ataca una y otra vez, haciéndola crecer. “No”, dice Damián, se trata de que los seguidores del presidente , 
aquel 65%, la ubiquen temprana y rápidamente como una enemiga de la Cuarta Transformación en curso y, así, evitar que se 
convierta en algún peligro electoral -ya sea ella o cualquier otro candidato opositor. “De esa trampa” hay que salir, sostiene, en 
vez de estar haciendo las cuentas alegres los dirigentes del Frente -y que, desde luego, no comparte tampoco Dante Delgado.

Así lo más novedoso en esta materia que, afortunadamente, cada vez más mexicanos están al pendiente.     

Impactante Película sobre Pedofilia
Este próximo 30 de agosto se estrena en México la estrujante e impactante cinta Sound of 
Freedom (Sonidos de Libertad), basada en una historia verdadera sobre la trata de menores 
con fines de explotación sexual y laboral específicamente en los Estados Unidos, México y 
Colombia -un tema invisibilizado en sus verdaderas dimensiones por los gobiernos y por 
la sociedad en general, sin advertir que  cualquier menor puede  quedar atrapado en una 
situación así incluso dentro de su hogar dadas las redes de reclutadores en la internet, a la 
que dejamos expuestos a nuestros hijos como si fuera inocua. 

La película se exhibió ya en cientos de salas de los Estados Unidos el pasado cuatro de 
julio con un gran éxito de taquilla colocándose de inmediato entre las 10 primeras de la 
temporada, pese al nada agradable tema que trata, debido en buena medida a la crítica 
recibida y la recomendación de artistas activistas de la causa -aunque para algunos 
comentaristas es solo una más de esas teorías de conspiraciones más imaginarias que 
reales –con todo y que está documentado que hoy en día existen en el mundo más 
esclavos y, dentro de ellos millones de niños, niñas y adolescentes, que en la época en que 
era legal  la esclavitud en diversas partes del mundo -y luego de descubrirse  a cada vez 
más personajes famosos  abusadores de menores; y de sacerdotes pedófilos  protegidos 
durante años por la Iglesia.   

Nosotros tuvimos la experiencia -porque es toda una impresión- de verla en You Tube, 
donde está disponible, y créanos Usted, amable lector lectora, que tardará días en 
reponerse anímicamente de tan triste realidad. Sin necesidad de escenas obscenas, el 
director Alejandro Monteverde  y la insuperable credibilidad  actoral de sus protagonistas, 
el tema llega a lo profundo del alma del espectador. 

Se espera que el éxito de esta trama concientice a autoridades y a la sociedad en general 
para hacer, ahora sí, algo al respecto –sobre todo por el compromiso de algunos de los 
propios actores y de quienes en la vida real vivieron tal pesadilla. No se la pierda Usted.     

Coproducida y actuada por el mexicano 
Eduardo Verástegui, así como por Jim Caviezel 
(Jesucristo en la cinta La Pasión de Mel Gibson), 
Mía Sorbino, Bill Camp y Cristal Aparicio, entre 
otros grandes actores, esta película lleva de la 
mano al espectador por la realidad impactante 
y desagarradora del tráfico de niños y niñas con 
fines de explotación sexual y laboral. A Usted 
le parecerá increíble lo que sucede frente a las 
narices de las autoridades y de la sociedad y que 
solo voltean para otro lado. 
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*Mujer y Poder

Acorde con su protesta de cumplir -y de hacer cumplir- la Constitución cuando tomó posesión del cargo de Magistrada 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ( TEPJF) -el 19 de octubre del 2016 y enseguida para ejercer como 
Presidenta del mismo hasta enero del 2019-, la Dra. Janine M. Otálora Malassis se ha dedicado a emitir proyectos de 

resoluciones, y apoyar las de sus pares en el Tribunal, siempre apegadas y en defensa de la Carta Magna. 

Lo anterior no le ha resultado nada fácil tanto a ella como a otros funcionarios integrantes de instituciones autónomas e 
independientes ya que -en estos últimos años- desde el Palacio Nacional mismo la Constitución -y las leyes que de ella emanan- 
han sido violadas de manera reiterada en materia electoral y que es la que ocupa mantener en la horma la  Dra. Janine y el 
resto de los seis integrantes de la Sala Superior del Tribunal,  conformada por siete magistrados, entre ellos dos mujeres, Janine 
y la Maestra Diplomada en Derecho Electoral Mónica Aralí Soto Fregoso.

“Todos” en Contra de la Constitución

La carga de trabajo en el TEPJF se ha al menos duplicado luego de que, además, el mal ejemplo del presidente de la República  
ha cundido en el resto de actores y partidos políticos,  generándose un desorden al adelantarse  las precampañas electorales  
que, en el caso del partido oficial, Morena, empezaron desde el año pasado y las de la oposición ahora en julio, en una violación 
flagrante  de  lo previsto en la  ley para arrancar   en la  tercera semana de noviembre. 

Al respecto y por así ordenarlo el Tribunal -dadas las demandas presentadas por esas violaciones- el Instituto Nacional Electoral, 
el INE, estableció apenas a finales del pasado mes de julio una serie de medidas, once en total, para contener ese desorden, y que 
van desde retirar la publicidad política  de las calles, hasta prohibir el llamado al voto y  hacer promesas de campaña, así como 

de abstenerse de propaganda en los medios, pasando por limitarse las 
reuniones a actos al interior de los partidos, etcétera . Apenas estamos 
viendo, con muchas dudas,  si se cumplirá con esos mandamientos, 
respecto de los cuales, los referidos  a su persona, el presidente dijo 
que los acataría “bajo protesta” (¿) -parece increíble que tanta gente  
-aunque ya a la baja-, le festeje, sin medir las consecuencias, de hasta 
dónde pueden llegar las cosas continuando por ese camino.     

Lo anterior, sumado a que tan solo en el último mes el INE le ha 
impuesto cinco medidas cautelares -todas avaladas por el Tribunal y 
las más importantes propuestas por la magistrada Janine Otálora por 

la especialidad que le compete- para que se abstenga de hacerle  
propaganda al partido oficial y/o llamar al voto en contra de sus 

adversarios, resaltando la del 26 de julio en que el mandatario 
mostró encuestas que favorecen a Morena, en contra del principio 

de neutralidad  previsto en la Constitución –si recordamos que 
el presidente lo es de todo el pueblo de México,  como además 

lo  presume,  no el abanderado del partido en el poder. 

Que cumpla con su deber 

Ante ello el Presidente expresó su molestia porque 
loquieren “silenciar” también por mostrar “el verdadero 
rostro” de la Senadora Xóchitl Gálvez aspirante de 
la oposición  a la Presidencia a la que calificó como 
la “candidata corrupta  de la oligarquía” ; de “falsa 
indígena de la mafia del poder”, y demás ataques. 
“Ojalá -dijo AMLO- y me entendieran los del INE y 
el Tribunal, que no me vayan a sancionar, pero es 

El 18 de noviembre del 2018, la Dra. Janine (foto) rindió su informe sobre el 
proceso electoral previo, el más grande y con más cargos en disputa  de la 
historia y que no presentó mayores irregularidades. Su desempeño tanto 
al frente del TEPJF como de magistrada ponente le ha valido el respeto y 
reconocimiento de la Judicatura Federal y del gremio de abogados de México. 

PORTADA
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Magistrada Janine Otálora:
En Defensa de la Constitución
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necesario que se sepa que no existe ningún fenómeno político que 
pueda derrotar a la Transformación”. A lo cual, de inmediato se le 
contestó -en voz de la Consejera Claudia Zavala, otra mujer que no se 
ha dejado intimidar por el poder presidencial- que “no hay ninguna 
censura a la libertad de expresión del presidente, sino que se está 
aplicando el cumplimiento del deber como un servidor público… 
y pedir que se entienda desde el INE o el Tribunal no tiene ningún 
significado, porque no es una cuestión de entendimiento sino de 
hacer eficaz lo que dice la Constitución. Se trata de que cumpla con 
su deber de neutralidad establecido en la ley para el cuidado de los 
procesos electorales”. 

Compromiso con la legalidad es incompatible con el partidismo 
político

Como en otros casos, el presidente pretende que los funcionarios 
públicos -de los otros poderes y de los organismos autónomos- se alineen 
a su ideología, praxis y partidismo político, dejando a la ley al margen -o 
interpretándola a su pedido- en aras, según esto, de la Transformación 
prometida. 

Pero personas como la Dra. Janine Otálora, al igual que la Ministra 
Presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Lucia Piña -a quien también se le ha descalificado desde el Palacio 
Nacional- con estudios, preparación, experiencia y compromiso profesional de tantos años no pueden ser abducidas por el Poder 
Ejecutivo, renunciado a sus tareas de ser el contrapeso institucional -como también lo es o debería serlo el Poder Legislativo hoy 
en  manos del presidente, aunque afortunadamente, sin tener la mayoría calificada- y el valladar en defensa de la Constitución. 
Sencillamente no puede pedírseles tamaño absurdo: cualquier transformación, por valiosa que fuera, tiene que ser guiada por 
el orden superior que impone la Carta Magna. En las democracias constitucionales no hay “atajos” para conservar o acrecentar el 

poder por otras vías.  

Guerra de  AMLO  contra  la magistrada Janine Otálora

A una primera denuncia presentada por el gobierno de AMLO contra Janine 
intentando “vetar” su participación en el pleno del Tribunal para evitar, con su voto, 
la restitución en el cargo del Secretario Ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo Molina, 
cuya “cabeza” pedía expresamente el presidente dentro de su plan B, han seguido 
una serie de descalificaciones e insultos en su contra.

Finalmente la restitución a favor de Jacobo se sostuvo con el apoyo de la mayoría de 
los magistrados, y a partir de entonces el presidente y sus huestes se encarnizaron 
contra ella -luego de ya algunas diferencias previas; e igualmente, tanto en lo 
general como en lo particular, otros magistrados del Tribunal, Consejeros del INE, 
ministros y ministras del Poder Judicial, y cuanto juez o funcionario no se ciñe a 
su voluntad, han sido tildados de alfiles del conservadurismo, de la derecha 
reaccionaria, del neoliberalismo, de traidores a la patria, de esbirros de Salinas 
y demás -sin lograr que desistan de su protesta de guardar y de cumplir la 
Constitución, en una función que no requiere de estoicismo sino de voluntad y de 
honor a sí mismos y por su compromiso personal y social.

Más adelante, a finales de junio la Doctora Janine propuso, de plano, que se 
advirtiera a los precandidatos “disfrazados” de competidores para encabezar a 
sus respectivos movimientos, cuando en un fraude a la ley ya se había convenido 
que los triunfadores serían los candidatos a la Presidencia, que de continuar en 
sus campañas quedarían 

impedidos de registrarse como tales posteriormente; y luego planteó 
la cancelación de sus giras y demás actos  adelantados  a los tiempos 
de ley, contrariando la voluntad del presidente al respecto, finalmente 
logró -junto a sus pares en el Tribunal- que el INE ordenara una serie 
de medidas restrictivas que la han colocado en la “picota” del Palacio 
Nacional.  

Le entregó la constancia de mayoría a AMLO

La magistrada Janine Otálora es la segunda mujer en llegar a la 
presidencia del TEPJF, siendo la primera y también una funcionaria 
comprometida con su trayectoria, María del Carmen Alanís Figueroa, del 
2007 al 2012; pero fue Otálora quien le entregó la constancia de mayoría 

Tras las elecciones del 2018, la más grandes y numerosas en la historia de 
México, fue a la Dra. Janine M. Otálora, Magistrada Presidenta del TEPJF a 
quien le tocó calificarlas sin mayores contratiempos. En la foto entregándole 
a López Obrador su constancia de presidente electo. Tres años después, AMLO 
empezaría a despotricar contra ella y contra el Tribunal al no parecerle los 
resultados de la elección intermedia de su mandato. 

La tarea de los jueces no es andar en los trajines políticos, 
sino estar en sus cubículos estudiando los casos que se les 
presentan  y en los plenos de los tribunales razonando 
sus sentencias. En la foto, la magistrada Janine, al ser 
nombrada Mujer del Año por preservar la independencia 
del Tribunal Electoral de nuestro país.   
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De las ocho personas que el Presidente ha impulsado durante 
su sexenio para escaños tanto en la Suprema Corte, como 
en el INE y en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, suponiendo AMLO que le deben  subordinación a 
la 4T -de un total de 29 entre todos los integrantes de esas 
instituciones- ya solo le quedan dos: las ministras Jazmín 
Esquivel Mossa y Loretta Ortíz Ahlf, con quienes le unen 
intereses más arraigados, por así llamarlos. Del resto, algunos 
mostraron desde el principio su independencia y respeto 
a la ley, a sus conciencias y a sus trayectorias académicas y 
profesionales por sobre cualquiera otras consideraciones; y 
otros fueron recapacitando y liberándose por dignidad, de una 
subordinación inexistente -sobre unos y otros, el presidente 
dice que se equivocó al escogerlos, o que lo traicionaron. 
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como presidente electo a AMLO el 2018, de Morena, luego 
de calificarse su triunfo en aquellas históricas elecciones en 
México -en que por vez primera llegaba al Poder Ejecutivo 
Federal  un Movimiento considerado de izquierda.

Testigo y Protagonista del devenir  electoral de México 

En efecto, luego de la larga época -de 75 años- de la llamada 
“Dictadura Perfecta” del PRI en la presidencia del país, fue un 
partido de derecha, el PAN, quien el año 2000 inauguró la 
alternancia en el Palacio Nacional, quedando en el camino 
tres intentos (en 1988, en 1994 y el año 2000, con el mismo 
candidato, el Ing. Cuauhtémoc Cárdenas) de la izquierda 
perredista sin alcanzarlo, hasta la llegada triunfante de 
Andrés Manuel López Obrador, el citado 2018 luego de dos 
intentos (el 2006 y el 2012) infructuosos. 

En el ínterin y para la frustración de la ideología de izquierda, 
el PAN repetiría en la Presidencia -el 2006, con Calderón- 
y en PRI regresaría por sus fueros, en una especie de Ave 
Fénix, el 2012, con el Lic. Enrique Peña Nieto; solo para, 
desde entonces y ahora parece que sí, desaparecer del 
mapa político de la República teniéndose que sumar a su 
otrora adversario político histórico, el PAN, para sobrevivir rumbo a la sucesión del 2024 y al futuro. 

El anterior y breve recuento electoral viene a colación, a propósito de la selección de MyP de la Dra. Janine M. Otálora Melassis 
para la Portada y texto principal en la presente edición de agosto 2023, porque ella ha sido testigo -y protagonista- de los 

hechos anteriores luego de sus 40 años de 
actividades académicas y profesionales en el 
tema electoral, y como funcionaria pública de 
las instituciones correspondientes, hasta ser 
designada el 19 de octubre del 2016, por el 
Senado de la República magistrada del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación por un 
periodo de nueve años -que concluirán el 2025- 
siendo electa por unanimidad de sus pares en 
la Sala Superior como Magistrada Presidenta 
del más alto órgano jurisdiccional en materia 
electoral de México del 2016 a enero del 2019, 
“tocándole” nada menos que certificar el triunfo, 
el 2018, del presidente López Obrador. 

Paradójicamente -y como ha ocurrido en otros 
casos en diferentes organismos y niveles- el 
nuevo mandatario no tardó en enemistarse tanto 
con funcionarios del INE, como del TEPJF, entre 
ellos la magistrada Otálora, particularmente 
después de que en las elecciones intermedias 
del 2021 el partido oficial perdiera la mayoría 
calificada de curules  en el Congreso de la Unión 
y nueve de las 16 alcaldías de la CDMX, entre 
ellas la de Cuauhtémoc en que se encuentra 
enclavado del mismísimo Palacio Nacional 
donde vive y despacha AMLO -lo anterior es 
conocido como “culpar al mensajero, no al 
mensaje”, o al árbitro de la contienda, en el argot 
de la pícara mecánica de la política nacional.  

En defensa del INE y del TEPJF

En esas mismas elecciones Morena obtuvo 
varias gubernaturas adicionales logrando 
un total de once -hoy acumula 22- pero la 
oposición mantuvo algunas capitales y ciudades 
importantes del país y  los 30 millones logrados 
para el partido del presidente tres años antes, 

El “atrevimiento” de la magistrada de advertir que la violación de los tiempos de las campañas podría impedirles posteriormente su registro oficial a los precandidatos, cuando el presidente es el promotor de ello, le ha valido la furia de AMLO por contradecirlo. Pero resulta que los magistrados del Tribunal no son sus subalternos. 

¿Quién es Janine Otálora?
Por supuesto que no requiere presentación dado su extenso y destacado desempeño 
en las altas esferas de la judicatura nacional; pero sí es oportuno  destacar su 
trayectoria académica y profesional para advertir el nivel de su competencia, 
experiencia y preparación que, como el de ella, se requieren en los cruciales 
momentos electorales que vive México y los que sobrevendrán hasta la sucesión 
presidencial del año que viene: 

*Janine M. Otálora Malassis, nacida en la CDMX hoy de 65 años de edad  es una 
abogada y jurista mexicana, con más de 40 años de experiencia profesional, 
actualmente se desempeña como magistrada de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación.

*Es licenciada en Derecho por la  UNAM y doctora en Ciencias Políticas por la 
Universidad de la Sorbona, París, Francia. Recibió la mención honorífica por sus 
estudios de posgrado, los cuales concluyó con la tesis Los senadores en la IV y V 
Repúblicas: hacia una profesionalización política.

*Coordinadora de asesores  legislativos en el Senado de Francia ( 1988-1991).

*Secretaria Técnica del Consejo de la Judicatura  Federal ( 1996- 2006)

*Después de ser propuesta por la  SCJN, el 19 de octubre de 2016 el Senado de la 
República la designó magistrada electoral por un periodo de nueve años.

*Fue Magistrada Presidenta, por el voto unánime de los integrantes de la Sala 
Superior, del 19 de octubre de 2016 al 22 de enero de 2019.

*En el TEPJF ha fungido como magistrada presidenta de la Sala Regional de la 
Ciudad de México; y titular de la Defensoría Pública Electoral para Pueblos y 
Comunidades Indígenas.

*Conferencista sobre temas electorales y de derechos de las mujeres en Institutos, 
Fotos y Universidades del país y del extranjero; Participación en Congresos con tesis 
sobre la Independencia de Poder Judicial. 

*En su labor como juzgadora se ha distinguido por dictar sentencias relevantes en 
materia de igualdad de género, derechos de comunidades y pueblos indígenas, y 
protección de los derechos político-electorales de la ciudadanía.
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 Obras sobre Paridad de Género y Democracia 

Entre varias más, hasta un total actual de diez publicaciones de primer nivel e importancia tanto académica como para el debido ejercicio 
de su profesión, destacamos las siguientes obras de la Dra. Otálora Malassis, privilegiando las relativas a la participación de las mujeres en 
la política electoral en la República, así como sobre los debates políticos, la democracia representativa y el derecho de réplica:      

 *“La evolución del principio constitucional de la paridad de género en la jurisprudencia”,  2016, Tribunal Estatal Electoral de Chihuahua.

*“Construyendo la ciudadanía de las mujeres a través de la Paridad” , Consejo de la Judicatura Federal,  México, 2015.

*Debates políticos y medios de comunicación, Temas Selectos de Derecho Electoral, TEPJF, México, 2014.

*“Democracia representativa y reforma política”, en Monitor Democrático 2013-2. Democracia representativa electoral en México 
¡federalista! o  ¿centralista?. 

*“El derecho de réplica”, en Derechos humanos en la Constitución: comentarios de jurisprudencia constitucional e interamericana, Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Universidad Nacional Autónoma de México y Konrad Adenauer Stiftung, México, 2013.

bajaron a 22 millones el 2021, mientras la oposición en su conjunto logró casi 25. Entonces el  presidente la “tomó” en contra 
de los árbitros electorales (el INE y el TEPFJ) al grado de enviar primero una iniciativa de reforma constitucional para “destazar” 
a esas instituciones y que sus atribuciones pasaran a formar parte -como durante el priato- del gobierno; y, al no lograr pasarla 
en el Congreso de la Unión, por la falta de la mayoría calificada que se requiere para tal efecto, envió el llamado “Plan B” para 
minimizar  sus facultades y  estructuras mediante leyes secundarias  que terminaron por ser, también, desechadas en la 
Suprema Corte luego de ser impugnadas por el propio  INE y el Tribunal Electoral,  así como por los partidos de la oposición y 
un sinfín de organismos de la Sociedad Civil. 

Ante ello el presidente -en una “ojeriza” y malquerencia contra las autoridades electorales que se ubica en el tiempo desde 
que fue la derecha la que inauguró la alternancia en la Presidencia  el año 2000, con todo y que desde 1997 y hasta la fecha  la 
entonces oposición de izquierda se hizo del coto de la Jefatura de la capital del país y de que el mismo AMLO la encabezó del  
2000 al 2006-no ceja en su  empeño de “destruir” a esas instituciones, para lo cual ha hecho el llamado a un inapelable Plan C 
para que en las elecciones del 2024 Morena logre de nuevo la mayoría calificada en el Congreso y proceder en consecuencia 
contra ellas de manera definitiva, concentrando los poderes en uno solo, el del Presidente,  a la vieja usanza. La especie 
incluiría que tanto los ministros de la Suprema Corte, los Consejeros del INE y los magistrados del TEPJF fueran electos por el 
voto popular, es decir, convertirlos en candidatos políticos para cargos que, por su naturaleza, deben ser ajenos a cuestiones 
partidistas y ser propuestos y escogidos conforme a sus capacidades jurídicas por el Congreso actuando en representación 
de la ciudadanía.  

Afortunadamente, en las últimas semanas la oposición  ha despertado de su letargo, en buena medida con la disrupción en la 
escena política  de  la Senadora Xóchitl Gálvez como aspirante a la Presidencia con su “chispa” e ingenio  para meter en apuros 
al Presidente,  modificándose así las cómodas expectativas del partido oficial -y de su abanderado en jefe, AMLO- alejándose 
la fragua de ese siniestro plan C. 

A lo anterior se suma, desde luego e imprescindiblemente, la actitud decidida e incluso valiente de funcionarias públicas 
como la aquí honrada Dra. Janine M. Otálora 
y, afortunadamente, tantas más congruentes 
-cómo no serlo y ahora que se les ocupa tanto  
-con  sus Principios a favor de hacer lo correcto 
conforme a lo cual estudiaron, se prepararon, se 
comprometieron, lucharon y juramentaron, y 
han  trabajado durante toda su vida. Janine, por 
ejemplo -se destaca en su curricula- recorrió 
México y el extranjero con sus  tesis sobre la 
Independencia del Poder Judicial. 

Sin duda cuentan con el respeto y la admiración 
de tantos. Y con lo que más necesitan ahora: 
apoyo, como fue manifestado en las marchas 
ciudadanas nacionales  de noviembre y de 
febrero a favor de la democracia y de los 
organismos electorales, propiedad de todos los 
mexicanos.   

La larga  trayectoria y prestigio  académico, independiente  y profesional  de muchas mujeres en puestos públicos 
obtenidos a base de esfuerzo, dedicación, respeto y aplicación de la ley, como por ejemplos, entre muchos otros, 
los  de Janine Otálora o la presidenta de la Suprema Corte, Norma Lucía Piña,  las hace “incompatibles” con la 
pretensión de AMLO de ignorar a la Constitución en aras de su afán  de acumulación de poder.   
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Dos Tipos de Cuidado
*Sara Lovera

En junio pasado conocimos el  Índice 
de Normas Sociales de Género, un 
sondeo del Programa de las Naciones 

Unidas para el Desarrollo en 80 países. 
Reveló que nueve de cada 10 personas 
creen que los hombres son mejores líderes 
políticos y mejores ejecutivos, y una cuarta 
parte justifica a los que son violentos y 
golpeadores contra sus esposas.

De México, indica que más del 90 por ciento 
de sus habitantes desconfía de las mujeres 
y más de la mitad duda de su capacidad 
política. Especialistas en desarrollo humano 
están perplejos, luego de una década de 
avance en el liderazgo femenino y a pesar 
de la visibilidad de las violencias contra las 
mujeres y efectivas movilizaciones.

El sondeo únicamente muestra números: 
iguales a diez años atrás. Se esperaba otro 
resultado, tras un periodo tan impactante 
como el movimiento #MeToo. ¿Resistencia 
pública? Asustados en la ONU, se 
preguntaron cómo se puede empeorar.

Tal vez ello explique la resistencia obvia, 
machista, atrasada, manifiesta en twitteros 
y “analistas” que llaman “fenómeno” al 
protagonismo de una mujer. O en clara 
alusión a la creencia de la debilidad 
femenina, afirman: ¿Y aguantará esta mujer 
los once meses que faltan para elección 
presidencial de 2024? ¿Sostendrá el ritmo? 
¿Ha desestabilizado al proceso entre casi 
puros hombres? ¿Qué pasa?

A mi no me cabe duda. Xóchitl Gálvez 
Ruíz se ha colocado en “ese fenómeno”, 
porque frente al máximo representante 
de la misoginia en México, Andrés Manuel 
López Obrador, no tiene miedo; actitud no 
feminista, probablemente colocada en la 
época de oro del cine mexicano. Ahí está 
la película Dos  tipos de Cuidado  (1953). 
Pedro Infante y Jorge Negrete disputándose 
a  Rosario, humillada frente al pueblo, y 
nadie hace nada. A ellos, empistolados y 
simpáticos, la gente los quiere. La cinta 
evidencia una injusticia, pero ella “aguanta”; 
al final, perdona. El duelo solo es de coplas.

Hoy, 70 años después, aquel drama/comedia 
se reedita en la narrativa pública; sin 

embargo, esta vez la protagonista contesta, 
reclama. Habla de llevar a tribunales al 
presidente de la República por violencia de 
género y por violar el secreto fiscal.

Lo que dicen algunos “columnistas”, acerca 
de que se trata de un espectáculo, realmente 
responde a una visión cultural introyectada 
hasta el tuétano, machista y autoritaria que 
repite y repite estereotipos.

Lo interesante como para pensar es lo que 
dice la senadora hidalguense en decenas de 
ciudades y espacios. En la entrevista de  El 
Nido de la Garza que le hizo Mónica Garza, 
hace seis días, profundiza sobre su origen, 
su vida, su capacidad emprendedora. Es 
una narrativa de género —se diría— que se 
banaliza y no se entiende; una narrativa que 
puede ser crucial en los próximos meses.

No obstante, es una forma de conectarse 
con las mujeres, la mitad del electorado. 
Narra sin victimismo, pero con suficiencia, 
sobre sí misma, lo que viven millones de 
mexicanas cotidianamente: violencia de 
pareja, acoso, violación, irresponsabilidad 
paterna, cuidados, madres golpeadas, 
impunidad, ausencia del Estado: injusticias, 
una tras otra, pero ahora visibles.

Quienes dizque analizan ni ven ni entienden. 
Les ha pasado por encima la ola verde y la 
protesta creciente ante la violencia. Ofende 
su superficialidad y su ignorancia. Sospecho 
que el discurso de la senadora, progresista, 
además, llega ya a la conciencia de millones 
de mujeres, de todas las clases sociales y 
orígenes políticos.

Estas mujeres que entraron de sopetón a la 
narrativa feminista y que perdieron el miedo 
están alzadas. ¿No se dan cuenta? Ellos, 
impedidos por su perspectiva patriarcal, solo 
reaccionan confusos, miedosos e insensibles. 
Pero son ellas las que han puesto en la picota 
al gran patriarca. ¿Afectará el ánimo de las y 
los electores? Veremos…

*Periodista, directora del portal informativo 
SemMéxico.mx
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¿Elecciones Tranquilas
en el 2024?

*Jorge Barreto Ruiz

E l 6 de septiembre será la fecha en la que se determinará quién será el candidato de Morena para las elecciones del 2024. 

El proceso de selección de Morena va a la mitad del tiempo planeado con una diferencia notable de la Sheinbaum y 
Marcelo Ebrard en las encuestas.

Los otros precandidatos, buscando el premio mayor quizá son sólo comparsas de este movimiento.

La reacción de ellos ha sido de reclamo por la gran diferencia de apoyo financiero y publicitario, sin incluir a Adán López, cuya 
propaganda es la más nutrida en espectaculares, sin que esto haya apoyado al aumento de su popularidad.

Ebrard, Noroña y Monreal  insisten en una aclaración de su partido de esa desigualdad y su líder, Delgado, no ha dado ninguna 
explicación satisfactoria ni podrá darla, lo que causará una escisión en el partido con las “corcholatas” usadas y desechadas.

Y esto no es más que el resultado de un ejercicio “democrático” para definir al candidato de Morena,  concurso en donde 
estaban los dados cargados de inicio.

¿Cuál  será la respuesta y reacción de los precandidatos cuando Sheinbaum sea coronada como reina del carnaval electoral?

¿Seguirán leales a Morena? ¿Quedarán resentidos por la lucha desigual? ¿Seguirán apoyando a Morena y López Obrador?

Aún  nos falta mucho por ver y ojalá imitemos a los españoles, 
cuyas elecciones recientes son una fiesta, dentro de una 
votación muy compartida.

PREGUNTAS SIN RESPUESTA 

*Jorge Barreto Ruiz. Observador ciudadano, constructor de 
profesión Tijuanense desde 1969. Correo: jbarreto.bc@hotmail.com

¿Qué sucederá con las “corcholatas” que queden fuera de la contienda presidencial del 2024  una vez que -como todos sabemos y desde el principio- Claudia Sheinbaum resulte la 
candidata de Morena?; ¿Se conformarán con los premios de consolación que se les prometen, aunque sin garantía alguna?.   
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VIDA PLURAL

Utilizan el Asesinato de Colosio para 
Tensionar Más la Contienda Electoral

*Francisco Casanova Hernández. Periodista; Ex Candidato 
al gobierno de Sonora en las elecciones del 2009 por el 
Partido Socialdemócrata, PSD y Asociado Fundador de 

la Organización Social Comunidades al Desarrollo A.C.
Correo: casanovafco@hotmail.com

Hoy no existen -en lo absoluto- las condiciones de un magnicidio político como el ocurrido 
hace casi 30 años cuando el asesinato de Luis Donaldo Colosio. Quienes hacen la comparación 
en relación con Xóchitl Gálvez solo intentan enrarecer el ambiente rumbo a la sucesión  
presidencial del año que viene. Pero no lo lograrán -sostiene aquí el autor.   

*Francisco Casanova 

Ante el acoso en estos días al presidente López Obrador por 
parte de un grupo de periodistas, hombres y mujeres del 
viejo régimen, intentando presentarlo como   culpable de 

un posible atentado a la vida de la precandidata Xóchitl Gálvez, 
tal y como   sucedió con el candidato presidencial Luis Donaldo 
Colosio, quien  cobardemente fue asesinado en plena lucha por el 
poder político en 1994, vale la pena destacar los intereses oscuros 
que se empiezan a mover en esta nueva contienda, tal y como 
sucedió hace  casi 30 años.

Para empezar, México en aquellos tiempos era gobernado por el 
ala tecnocrática del PRI representada por Carlos Salinas de Gortari, 
egresado de Harvard y conocido por su audacia y truculencia a la hora 
de ejercer el poder: fue acusado de robar las elecciones a la izquierda 
representada por Cuauhtémoc Cárdenas, y de vender cientos 
de empresas estatales a un nuevo grupo empresarial favorecido 
descaradamente por la privatización, entregando prácticamente 
regalada la empresa estatal, Teléfonos de México, a Carlos Slim.

También, durante su periodo, la izquierda fue duramente 
maltratada. Y fueron asesinados 500 líderes con influencia social 
en varias partes del país, lo cual originó que en la parte final de su 
sexenio estallara el Movimiento Zapatista en el estado de Chiapas, 
el cual fue apoyado por millones de mexicanos y mexicanas, y 
cientos de grupos sociales en el extranjero.

A pesar de los intentos de Salinas por pasar como un presidente 
democrático y modernizador, lo único que logró vagamente fue 
simularlo a tal grado de que, ante los chiflidos de la oposición en 
su último informe de gobierno, no se aguantó y les respondió: “ 
Ni los veo ni los oigo”. Y así terminó su sexenio, provocando una 
fuerte confusión en la sucesión presidencial a tal grado de que, 
a causa de la pobreza, la corrupción y el despilfarro del gobierno 
y el apoyo desmedido a las clases altas, provocó que el discurso 
de Colosio asumiera posturas nunca antes vistas en un candidato 
presidencial del régimen: “ Veo un México -decía el sonorense- 
con hambre  y sed de Justicia.... ya es hora de que las finanzas 
nacionales se reflejen en las finanzas familiares...y no aceptaré 
ni un voto que sea producto de la corrupción en mi campaña”,  
expresiones que provocaron  entusiastas simpatías por parte de 
la población,  y cuando ya estaba a punto de seleccionar a los 
precandidatos al Senado y a las diputaciones federales, así como a 
las gubernaturas y presidencias municipales, que lo acompañarían 
en la votación presidencial, lo mataron cobardemente en Tijuana. 

En cambio, el presidente López Obrador se ha distinguido por 
el decidido apoyo social a los pobres, por su irrestricto apego a 
legalidad para que las grandes empresas paguen impuestos y no 
solo las medianas y pequeñas, como sucedía antes.

Se decidió también, en su gobierno de la 4T, que la corrupción 
sea un delito grave, y de igual forma que los delitos electorales se 
castiguen con cárcel. Lo mismo se aprobó, desde el inicio de su 
gobierno, la Revocación del Mandato. Y otras leyes que fortalecen 
la aplicación de la justicia, y entre ellas destaca que en su gobierno 
no se hayan aumentado los impuestos, pero sí los salarios justos a 
los trabajadores, lo cual no sucedía desde hace muchos años. Y si 
acaso se aumentaba, ni se notaba. 

Y algo verdaderamente importante: tampoco se aumentó la deuda 
del país, ni siquiera por la crisis de la Pandemia del Covid. 

Por otro lado, el gobierno de AMLO se convirtió en una auténtica casa 
de cristal, al dar a conocer todos los días a la gente en las Mañaneras, 
el trabajo que se realiza en su gobierno por el bienestar del país, 
denunciando a la vez los atropellos y corrupciones que dañaron la 
vida de mexicanas y mexicanos, por generaciones enteras. 

Y ante esta forma de gobierno de AMLO, basado en los principios de 
la Cuarta Transformación, México permanece tranquilo en materia 
económica, con un peso casa vez más fortalecido y que hoy se 
mueve entre los 17.00 pesos por dólar con toda tranquilidad. Y a la 
vez el respetuoso estilo de gobernar de AMLO  estableciendo una 
relación muy exitosa con Estados Unidos, en la que prevalece el 
respeto y la dignidad, la cual se extiende en su relación con todos 
los países. Y cuando hay diferencias, se resuelven con respeto. 

Por otro lado, todo esto le ha permitido a AMLO conservar desde 
hace algunos años el segundo  lugar a nivel mundial en materia de 
imagen ante la población de todos los países. 

Y lo único discordante, es la violencia y la inseguridad que 
provocan por un lado los grupos delincuenciales del narcotráfico, 
y por otro los ataques cotidianos de la Derecha a través de sus 
medios de comunicación, y por las redes sociales que, juntos, esos 
sí tienen el objetivo de afectar el clima social, político y económico 
del país. Pero a pesar de todos sus intentos, no lo logran.

AMLO se sigue moviendo en las encuestas con una aprobación 
nacional que anda entre el 60 y 70 por ciento, desde que triunfó 
en las elecciones arrolladoramente en el 2018. 

Así que, sí los intereses truculentos de Salinas o de cualquier 
grupo de la Derecha exacerbada quieren seguir su intento de 
desestabilizar al país en estas elecciones, pues allá ellos, si acaso 
creen que esa es la única manera de regresar al poder. 

Las condiciones son completamente distintas a las de 1994 cuando 
se arrebató a México con el asesinato de Colosio la posibilidad de 
un México con justicia. 

Y ellos, AMLO y Salinas son verdaderos adversarios políticos 
con proyectos de Nación completamente opuestos. Salinas, un 
perverso de la política. Y aunque AMLO no es una blanca paloma, 
sí es un hombre justo y bueno: es lo que tanta falta le hacía al país.
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Aunque el presidente López Obrador dijo el pasado 28 de julio que él 
no iba a promover ningún juicio de desafuero en contra de la señora X 
-o sea de Xóchitl Gálvez, cuyo nombre decidió ya no mencionar- “como 
creen, dijo, no, no, no”, lo cierto es que ese dicho va contra los hechos  
de que, apenas hace unos días, un par de personeros suyos, el diputado 
Manuel Alejandro Robles y el vocero de Claudia Sheinbaum, Víctor Romo, 
presentaron no una, ni dos sino ¡tres! sendas denuncias penales en contra 
de la señora X: el  primero por enriquecimiento ilícito y lavado de dinero 
ante la Fiscalía General de la República y la Unidad de Inteligencia Financiera, 
respectivamente; y el segundo por tráfico de influencias y ejercicio 
indebido de la función pública ante la fiscalía de la CDMX cuando Xóchitl 
fue jefa de la alcaldía Miguel Hidalgo, hace ya varios años. 

Entonces, mientras esas denuncias no sean retiradas -hoy, por el contrario, 
los mencionados personeros ya obtuvieron cita para ir a ratificarlas- esa 
Espada de Damocles seguirá pendiendo sobre la cabeza de la Senadora. 

La especie evoca, luego luego, cuando el 2005 el General Rafael Macedo 
de la Concha, desde entonces los militares ya estaba fuera de sus cuarteles 

-a la sazón Procurador de Justicia en el régimen de Fox (¡Ayy! Fox)- viendo a su jefe como león enjaulado buscando cómo 
podría evitar la candidatura presidencial del entonces jefe de la CDMX, Andrés Manuel López Obrador, fue quien se le acercó 
para decirle lo fácil que sería, primero, desaforarlo en el Congreso -lo cual se logró- y luego procesarlo penalmente por el 
desacato aquel a la sentencia de un juez de amparo para que la Ciudad detuviera una obra vial en perjuicio de una propiedad 
privada. Una vez librada la orden de aprehensión correspondiente, los derechos políticos de AMLO quedarían suspendidos 
y no podría ser candidato a nada.   

En la víspera de la ejecución de dicha orden -cuenta el periodista, Jaime Avilés, qepd, en su libro AMLO: Vida Privada de un 
Hombre Público, Ed. Grijalvo, 2012- que un numeroso grupo de sus seguidores, él incluido, fueron a su departamento en 
Copilco a ponerse a sus órdenes para evitar su encarcelamiento; pero que AMLO les dijo que ya tenía hecha su maleta para ir 
a prisión y que estaba esperando que vinieran por él; que la resistencia sería pacífica. 

Los agentes nunca llegaron porque, luego de las manifestaciones ciudadanas en contra del desafuero, y  que incluyeron una 
“llenada” del Zócalo incluso con adversarios a AMLO pero que igual rechazaban esa acción en su contra, Fox dio marcha atrás 
y  mandó al General de la Concha al exilio como agregado militar en la Embajada de México en Italia.

Pasado el tiempo se han borrado algunos detalles del grado de polarización de aquel entonces -para compararlo con el 
actual. Por ejemplo,  tras lograrse el desafuero la diputada del PRI Sofía Castro gritó “¡Muera el Peje!” , tal como ocurre hoy en 
que el encono contra la Senadora Xóchitl Gálvez  ha llevado a pensar en que algún “comedido” del presidente se la quite de 
encima asesinándola “como hicieron con Colosio”, dicen por ahí.  

Hoy, Xóchitl Gálvez, no deberá confiarse del mero dicho de AMLO  y, por el contrario, igual  tener listo un veliz y varias mudas 
de ropa por si acaso -recordemos que ya AMLO intentó -y logró con su mayoría en el Congreso el año pasado- desaforar 
a su otro enemigo jurado, el ex gobernador de Tamaulipas Francisco García Cabeza de Vaca, hoy también en la lid por la 
nominación  presidencial del Frente Amplio Opositor. El Congreso lo desaforó, aunque la Suprema Corte lo salvó al resolver que 
se requería también el juicio político en su contra en el Congreso del Estado, lo cual no ocurrió y el gobernador pudo terminar 
su sexenio y sanseacabó. Pero ya se sabe AMLO el “caminito” por si más adelante tiene que desdecirse -¡qué difícil!- de su 
dicho de que no repetirá contra la Senadora  la especie que se usó contra él. 

Porque lo de Xóchitl,  apenas empieza…

08

POLÍTIC@S EN ACCIÓN...                POLÍTIC@S EN ACCIÓN...                POLÍTIC@S EN ACCIÓN... 

Se repite la historieta

En este abrazo tan “apretado” -en el sentido de indispuesto-
parece como si alguno, Fox o AMLO,  o los dos,  tuvieran  Covid  
y temieran contagiarse. Como suele  suceder, ahora con los 
ataques del presidente a la aspirante opositora a sucederlo  
Xóchitl Gálvez, los extremos suelen juntarse. Vea Usted si no.   

Nicolás Petro Burgos, hijo mayor y consentido del presidente de Colombia, Gustavo Petro, fue apresado y consignado hace 
unos dias por lavado de activos, tráfico de influencias y enriquecimiento ilícito, cometidos en los últimos años.  El mandatario 
y progenitor  dijo estar “dolido” por el comportamiento de su retoño,  pero se abstuvo de abogar por su liberación en aras de 
lo parejo que debe ser la ley -esa que hoy en día en México, e igual que la vida,  “no vale nada”. 

Como es sabido, el presidente  colombiano es “hermano” del mandamás  de México, AMLO, por aquello de que comulgan con 
la ideología de izquierda -aunque Petro practica la izquierda progresista y AMLO la izquierda populista. 

Mis hijos, ¡Aaaay, mis hijos! 
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Luego de los señalamientos que involucran a la titular de la Comisión Nacional del Deporte  
(la CONADE), Ana Gabriela Guevara -otrora ejemplo para la niñez y la juventud deportista en 
nuestro país- en una serie de desvíos de recursos públicos bajo su administración; y luego 
de burlarse de las  medallistas de oro en el Mundial de Natación Artística 2023 realizado en 
Egipto, que reclamaron la falta de apoyo que las llevó a tener que vender trajes de baño 
para sufragar los gastos del viaje y su estadía en ese país, “que vendan calzones, o si tienen 
conflicto con ello que se los quiten y vendan Tuperware o lo que sea ”, dijo Ana Gabriela. 
Y ahora salió a flote, también, la prohibición de criticarla a ella o a la CONADE so pena de 
retirarles las becas. 

Tras esas polémicas, la funcionaria decidió no acudir a los Juegos Centroamericanos  y del 
Caribe  San Salvador 2023 haciendo menos el también ahí conseguido éxito de los y las 
mexicanas diciendo que esa competencia “no tiene mérito de exigencia alguno, porque 
es de relleno”.

Luego de lo sucedido en Egipto, la CONADE les suspendió las becas a las atletas, pero el 
pasado 20 de junio un juez federal le ordenó el reintegro de esos recursos, continuando 

el conflicto ante un  tribunal de alzada que resolverá en definitiva seguramente a favor de las deportistas,  dado que la orden fue  
unilateral por parte de su titular sin pasar por el acuerdo colegiado correspondiente y la fundamentación de la orden.  

Ante ello, y en lo sucesivo, la CONADE reviró con que “todos los atletas deben firmar una carta compromiso”, en cuyo artículo 
siete señala que los becarios deberán “abstenerse de declaraciones a los medios de comunicación que no estén debidamente 
motivadas en contra de las instituciones deportivas ni de los dirigentes deportivos, entrenadores o grupos multidisciplinarios”. 

Y añade, en la cláusula ocho, que deberán responder “por todas las reclamaciones que emitan en las redes sociales”, obligándose 
en primera persona a que “no dañaré la imagen institucional y/o cualquiera de los representantes  del Sistema Nacional de Cultura 
Física y del Deporte”. 

Más aun, la carta de aceptación/compromiso -de la que MyP obtuvo una copia que se filtró a los medios- termina con la leyenda  
de que “la CONADE deja claro que las personas que la firmen aceptan que en caso de no cumplir con dichos compromisos  podrían 
perder su beca” ; y de que “la presente carta no se encuentra viciada por ignorancia, inexperiencia, desproporción, lesión, , error, 
dolo o mala fe, debido a ser mi libre y espontánea voluntad, para todos los efectos legales a que haya lugar”, como si se tratara 
de un contrato civil donde se renuncian derechos o se exime previamente de responsabilidad a alguna de las partes -y no de 
un documento institucional con garantías públicas- al parecer redactado por algún abogado inescrupuloso, por decir lo menos. 
Sin ningún valor en juzgado alguno pero disuasorio e intimidante para las jóvenes deportistas, quienes, por lo demás, ya han 
aprendido a defenderse solas. 

“Lástima” de Ana Gabriela de quien se esperaba tanto.    

No se la “acaba” Ana Gabriela Guevara

Absurda contradicción de la señal de aprobación, con el 
pulgar hacia arriba,mientras aparece con un rostro  adusto 
la titular de la CONADE, Ana Gabriela Guevara. Vea Usted 
nada más aquí  en la serie de líos en que se ha metido.  

Acá en México -por lo tanto- el discurso de honestidad son solo 
palabras, luego de que  dos de los hermanos  de López Obrador,  Pío y 
luego Martín, ahora conocidos como los Príncipes del Cash tras el libro 
El Rey del Cash, de la periodista escritora y ex diputada, Elena Chávez 
González, en que documenta el modus operandi del presidente para 
agenciarse efectivo- fueron grabados con “las manos en la masa”, 
recibiendo pacas  de billetes de procedencia ilícita, pero las acusaciones 
se mandaron archivar en la disque autónoma e independiente  Fiscalía 
General de la República a cargo de Alejandro Gertz Manero.  

Luego vino el escándalo de la mansión -la llamada casa Gris todavía 
más costosa que la Casa Blanca de Peña Nieto- que habitaba su hijo 
José Ramón en los Estados Unidos, sin aclararse nunca siquiera si era 
prestada o rentada, y que resultó ser propiedad de un alto ejecutivo 
de la compañía petrolera  Baker Huges que tiene contratos por 150 
millones de dólares con Pemex. Sin olvidar a la prima de AMLO, 
Felipa Obrador Olán, propietaria de la empresa Litoral Laboratorios 
que ha recibido contratos de Pemex y del ISSSTE  por más de 365 millones de pesos; y a otro hijo de AMLO, Andrés López 
Beltrán, dueño de la empresa Chocolates Rocío -nombre de su madre, ya finada- beneficiaria del Programa Sembrando Vida, 
del gobierno federal, con recursos para el cultivo de cacao en Tabasco, mediante el prestanombre de un amigo de su infancia, 
Hugo Chávez Ayala, nuevo millonario de la región, en una red de conflicto de intereses y de tráfico de influencias. 

Pero ¡vaya!, ni el presidente de los E.U, Joe Biden se “libra” de estos casos: su hijo Hunter, de 53 años, se acaba de declarar 
culpable, logrando así la libertad condicional, de dos cargos de fraude fiscal y de posesión ilegal de armas cuando era adicto 
a las drogas -amén del escándalo por mercadear en lo oscuro  con China y Ucrania.    

Mientras, entonces, en un país con gobierno socialista, como Colombia con el presidente Gustavo Petro; y otro capitalista 
como el del mandatario Joe Biden, se procesa penalmente a los hijos de sus presidentes por corrupción, acá en México 
con el régimen populista de AMLO, con  todo y los videos que grabaron los hechos delictivos, siguen en la impunidad, sus 
hermanos, hijos, prima y demás  pese a las denuncias en sus contras, jamás siquiera investigadas.  

Mientras los hijos de los presidentes de Colombia, Gustavo Petro, y de los Estados 
Unidos, Joe Biden están siendo procesados por delitos en sus países, acá en México 
los hijos de AMLO gozan de impunidad. Pese a  que a estos se les ha descubierto, en 
videos, con las “manos en la masa”.  En la foto parecería, entonces, que los barrotes 
están del lado equivocado. 
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Darle 
la “Puntilla” 

al PRI
ARCOIRISARCOIRIS

POLÍTICOPOLÍTICO
De  Rafael  Antonio  Vidales

Todos los colores del quehacer público

Aunque todavía pueden pasar “mil” cosas de aquí a que 
empiecen las campañas políticas del año que entra y que 
ya empezaron en éste (sic); y tantas más van a ocurrir en 

la víspera de las elecciones y, ni se diga, en las urnas mismas del 
próximo dos de junio -recordemos que la política es como la 
economía, y al igual que  tantas otras cosas solo  es posible saber 
en qué momento se encuentran, pero que  no es posible saber 
el rumbo que los acontecimientos tomarán después-,aunque, 
decíamos todo puede pasar, se supone que la alianza PAN-PRI-
PRD va firme rumbo al 2024. 

Cada vez son menos voces -aunque no por ello menos sabias-   
que consideran no solo inaceptable la aberración del PRIAN, por 
aquello de su adversidad histórica, sino porque ya se probó que 
electoralmente  no funciona: el senador del PAN,  Damián Zepeda, 
documenta que en los comicios intermedios del 2021, de las 15 
candidaturas a gobernador en que fueron junto con el PRI y el PRD, 
dicha alianza no ganó ninguna. “Cero”, dice, y lo remarca haciendo 
con el pulgar y el índice de su mano derecha el signo del cero. Y luego 
comenta sobre aquellas  elecciones donde el PAN fue solo  y ganó, 
entre ellas Querétaro y Chihuahua -también gobierna en Yucatán, 
Guanajuato y Aguascalientes y en cinco alcaldías  de la CDMX, entre 
ella la Cuauhtémoc donde está enclavado el mismísimo Palacio 
Nacional de AMLO- recordando incluso que el Verde Ecologista, 
también por su propia cuenta, ganó en San Luis Potosí. 

Por su parte, Movimiento Ciudadano (MC) “solito” logró el triunfo 
en Nuevo León y antes en Jalisco. 

Sin defecto, desde luego, de la conveniencia de las coaliciones 
sí… pero integrando las ganadoras, no las probadas que no 
funcionaron-de ahí el sabio refrán de que más vale solo que mal 
acompañado. 

Lo anterior viene a cuento porque -ya que todo puede suceder 
porque sobra tiempo- el líder nacional de MC, Dante Delgado 
acaba de repetir coincidiendo con ello el gobernador de Nuevo 

León, Samuel García, que “con el PRI ni a la esquina”, abundando 
el primero que no se “subirán al Titánic de la alianza (disque) por 
México”, sabiendo que se irá a pique. 

La alianza, por su parte, como el Titánic cuando partió de 
Southampton, Inglaterra, se supone a toda marcha, sin saber que 
un iceberg le impediría no solo llegar a Nueva York, que hubiera 
sido lo de menos, sino mandarlo al fondo del océano donde 
descansan sus restos. En esa analogía el PRI sería el impedimento 
del  eventual triunfo del PAN -sobre todo luego del fenómeno 
político del momento, la senadora Xóchitl Gálvez que vino a 
ponerle el cascabel al gato electoral rumbo al 2024 -cuando se 
suponía que ya el “arroz estaba cocido” a favor de Morena- y que 
jugaría por el blanquiazul por más que haya dicho que su papá “se 
murió siendo priista”.  Pero vamos por partes: 

El PRIAN, propiamente dicho, lo configuró Fox al renunciar a 
expulsar con sus botas  del sistema a las víboras prietas y tepocatas 
del tricolor -porque no pudo, no quiso o no lo dejaron, optando, 
según esto, por una extirpación quirúrgica que nunca se realizó.  
Y  Peña Nieto refrendó al PRIAN y sumó al PRD, con el Pacto por 
México desde principios de su sexenio. Pero todo ello ya quedó 
atrás, sin olvidar que, desde entonces -incluso desde Fox- esa 
simbiosis  solo ha beneficiado al tricolor, aplazando su final y/o 
sus tránsfugas a Morena. 

Ya sabemos que es “inútil” a estas alturas -que no son tales porque, 
repetimos, falta mucho vapor para que se cocine ningún “arroz”- en 
que el método de selección del presidenciable por parte la alianza 
va caminando, convencer a los aliancistas y menos a las cúpulas de 
los partidos que la conforman de tal error -quienes, como también 
afirma el senador Zepeda- simplemente están administrando la 
derrota y protegiendo sus intereses de grupo. Pero igual le repetía 
el capitán del Titánic a su armador la inconveniencia de llevar esa 
marcha.  

Hoy el PRI gobierna solo en  dos estados (Durango y Coahuila) 
y  va de mal en peor,  luego de perder en el Estado de México. 
El MC también manda en solo dos estados, pero se trata de los 
más importantes, electoralmente hablando, de Nuevo León y 
de Jalisco, y sus momios van al alza con el prospecto de Luis 
Donaldo Colosio, actual alcalde de Monterrey, para la candidatura 
presidencial del 2030 -pero el PRI parece tenerle  “sorbido el seso” 
a la dirigencia panista. 

Lo sensato sería, deshacerse del tricolor e invitar al MC a conformar 
una alianza con más probabilidades, ahora que queda claro que 
el PRI es el obstáculo. De pasada, el PRI recibiría una merecida 
“puntilla” de parte del blanquiazul -la que el PRD consentiría-  luego 
de las traiciones recibidas por la alianza legislativa que el tricolor 
violó una y otra vez -y en previsión de que, más adelante, quién 
sabe con qué les salga. Es la supervivencia del acabado  PRI, sobre 
todo en las manos actuales y tras la más reciente desbandada de 
sus cuadros valiosos, la que está en juego, no la del PAN ni la del 
MC. ¿Entonces?. 

Si el obstáculo para que Movimiento Ciudadano se una al PAN  rumbo al 2024  es el PRI, entonces 
llegó la hora de deshacerse del tricolor.  El MC -que va para arriba- le aporta más a la alianza que 
el tricolor -que va de picada-. Vea Usted si no.

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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Sin embargo, es la elegida del Presidente para sustituirla en el 
cargo y cuenta con todo el apoyo oficial.   

En últimas fechas, Xóchitl ha logrado desplazar a la segunda posición 
en el debate digital a los aspirantes de Morena, a decir: Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrad Casaubon, Ricardo Monreal y Adán 
Augusto López, mucho en parte debido a que ha estado siendo 
constantemente mencionada por AMLO desde la mañanera, y que, 
por cierto, ya el INE le prohibió  que  la ataque  en sus conferencias.

Xóchitl Gálvez, mujer de origen indígena (oriunda de Tepatepec, 
Hidalgo) estudió Ingeniería en Computación en la UNAM, fundó 
su propia empresa de tecnología e inició su carrera en el servicio 
público durante el sexenio de Vicente Fox, como Directora general 
de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas. 
Desde entonces, el cargo más relevante que llegó a ocupar fue el 
de alcaldesa de la demarcación de Miguel Hidalgo en la CDMX (del 
2015 al 2018) y actualmente es  Senadora de la república por el PAN.

Se le ha catalogado como una funcionaria con un perfil similar, 
aunque antagónico, a lo que Marcelo Ebrard representa para 
Morena: de ideología moderada, aceptada entre los votantes del 
bloque que representa.

Con su aparición, se empieza a percibir por primera vez en el 
debate público y en las encuestas, que la oposición tiene una 
carta con la cual puede competir contra Morena en el 2024.

El perfil con el cual están presentando a Xóchitl es de ciudadana 
“diferente”, capaz y con una  oratoria carismática; y en cuanto a 
su rol como política que sabe competir electoralmente y que 
ha demostrado mérito al obtener los cargos que ha ocupado. 
Sin embargo, lo más importante de todo, lo que la distingue de 
sus competidores (internos y externos) y que ha frenado -por 
ahora- la maquinaria destructora de Morena, es que no tiene 
ningún escándalo grave que la persiga -porque las acusaciones 
en su contra, sin sustento, solo son parte del consabido “golpeteo” 
político para ver si logran “bajarla” del ánimo de la gente que cada 
vez se “prende” más de ella como la posible presidenta que saque 
-por fin- a México de la barranca.
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*Francisco Santacruz Meza 

Todo hace indicar que el próximo presidente de la República, 
será una mujer; lo cual viene a consolidar el triunfo de la lucha 
femenina  que por varias décadas han buscado desde que se 

les otorgo el derecho a votar y a ser votadas, allá por 1953 del siglo 
pasado. 

Surgen nombres de mujeres, nada  frágiles y  con mucha enjundia 
y coraje  frente a  la apatía que han tenido los gobiernos surgidos 
del PRI, PAN y  de Morena, para combatir la pobreza, la delincuencia 
y sobre todo la ignorancia de los pueblos que son marginados por 
quienes han ostentado el poder, podríase decir que “desde siempre”. 

Así ha quedado demostrado en los últimos días y dejado en 
claro cuando han aparecido en la palestra política nombres de 
distinguidas damas, que se han superado personalmente aun 
ante  el desprecio de los gobiernos y de los mismos jerarcas de los 
partidos políticos.

Por ejemplo, hace apenas un mes el nombre “Xóchitl Gálvez” se 
volvía tendencia en twitter por tocar la puerta de Palacio Nacional 
frente a los medios, para pedir al presidente López Obrador el  
derecho de réplica, mientras éste realizaba la mañanera…sin que 
se le abriera la puerta. 

También una más de las mujeres  de “armas tomar”, primera jefa 
de gobierno de la CDMX, ex Secretaria de Estado -ex convicta 
exonerada- brigadista y líder estudiantil en sus juventudes, y con 
una amplia trayectoria partidista; ella es Rosario Robles que se 
apresta para subirse a la contienda electoral rumbo a la sucesión 
presidencial del 2024.

Recordemos que cuando Xóchitl fue a tocar la puerta de palacio, 
lo único que se sabía de la actual Senadora era que estaba en 
la contienda interna del PAN por la candidatura para ser Jefa de 
Gobierno de la CDMX. Puesto al que siguió apuntando un par de 
semanas hasta que se desató en redes la idea -o la noticia- de que 
elevaba la mira y que  buscaría la candidatura del Frente Amplio 
Opositor  ahora  para la Presidencia de la República. 

Lo interesante  del asunto es que  durante las últimas dos semanas  
la campaña de Xóchitl ha mostrado un despunte mediático 
importante que ya prendió la atención  de la  clase política, medios 
y partidos de oposición de todo tipo.

Por lo que respecta a Rosario Robles Berlanga, de todos es sabido 
que  gran parte de su historia  la ha dedicado  al sector público 
y partidistamente, desde su activismo universitario a  favor de la 
izquierda nacional;  y de que fue mantenida  tres años en prisión 
por la 4T acusada de la  llamada Estafa Maestra supuestamente 
cometida cuando fue Secretaria de Estado en el sexenio de Enrique 
Peña Nieto. Ella también, recientemente, ha atraído  los reflectores 
por sus declaraciones de que incursionará en la próxima contienda 
electoral, pero en un escaño de las legislaturas.

Rosario se suma a las mujeres,  ahora mismo,  en la ruta opositora, 
junto al  llamado “fenómeno político del  momento”  Xóchitl Gálvez 
-hoy también investigada por la Fiscalía General de la República y 
por la Unidad de Inteligencia Financiera por los “dichos” de AMLO de 
enriquecimiento inexplicable, al pasar “de vender gelatinas” a exitosa 
empresaria- así como de las senadoras Lilly Téllez, Kenia López 
Rabadán; Beatriz Paredes y Claudia Ruiz Massieu, estas dos  últimas 
con la marca equivocada del PRI, pero personalmente intachables 
políticas y funcionarias públicas; solo por citar a algunas entre tantas 
otras de igual o mejor valía de todos los colores políticos. 

Y qué decir de la precandidata oficial que encabeza las encuestas 
de las “corcholatas”, Claudia Sheinbaum, quien ha tenido un 
oscuro currículo político, ya que siempre ha estado bajo la sombra 
de Andrés Manuel López Obrador y su paso como gobernadora 
de la ciudad de México, lo realizó sin pena ni gloria.

Se Perfila Presidenta para el 2024
Mujeres Encabezan las Preferencias

MIRADOR POLÍTICO

*Francisco Santacruz Meza. Periodista con más de 50 años 
de ejercer la profesión. Trabajó para Excelsior de 1970 al 
2006; corresponsal en varias partes del país y en el extranjero. 
Estudió en la escuela de periodismo Carlos Septien y en el 
Instituto Técnológico del Noroeste. 
Correo: franciscosantacruzmeza@gmail.com
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Hoy por hoy son varias mujeres “puestas” para competir por la Presidencia de la República  
y con posibilidades reales de lograrlo.  De ser así,  quien fuera de ellas, sería la primera vez 
en la historia en que los mexicanos tendríamos a una mujer mandando no solo en su casa, 
sino en todo el país. Los ciudadanos ya están listos…falta que los partidos las abanderen 
con sus colores políticos.  
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         *Salvador Ávila Cortés

Mucho se ha dicho que si los escritores pertenecientes 
a la corriente que se llamó “Realismo Mágico”, 
hubieran sido mexicanos, hubieran sido escritores 

“Costumbristas”. Este chiste negro tiene que ver con la realidad 
que nos supera a cada momento y a cada instante en nuestra 
historia como mexicanos. Los más extravagantes sueños, los 
vemos convertidos con tristeza en realidad que nos abruma y 
nos somete.

Queremos llevar ese mal cuento a otro nivel; lo queremos llevar 
a Florencia, con uno de los hombres que más ha conocido la 
naturaleza humana, al cual le bastaron unas cuantas páginas 
para describir en toda su crudeza el ánimo del poderoso  por 
someter a sus semejantes.  

Nos referimos al maravilloso texto “El Príncipe”, de Nicolás 
Maquiavelo, el cual, en apenas unas cuantas páginas nos 
describe como sociedad, con nuestros anhelos, sueños y deseos 
de poder, de someter al otro, de gobernar, de ganar batallas, 
guerras y principalmente de como perpetuarse en el poder. 

Volvemos a Nicolás de cuando en cuando, antes de estas 
líneas, en relación a los ejércitos mercenarios, en particular los 
que están al servicio de Rusia, conocidos como Wagner. 

Hoy regresamos a Maquiavelo y queremos poner sus ojos en lo 
que está pasando en México. Antes de hacerlo nos permitimos 
una mala broma, un mal chiste como anunciamos al principio 
de este texto y es el siguiente: Si Maquiavelo fuera mexicano 
sería un cronista de los hechos que ocurren y no un filósofo 
conocedor de los hombres. 

¿Por qué decimos lo anterior? Muy sencillo: basta observar y 
escuchar lo que ocurre desde un palacio, todos los días, no de 
un palacio en Florencia, más bien desde un palacio en la Ciudad 
de México, desde el llamado Palacio Nacional, donde en un 
arrebato de austeridad, en un acto de pobreza franciscana a un 
hombre se le ocurrió que sería su morada. Es curioso: a ningún 

DEMOCRACIA Y DEBATE

11

Maquiavelo, Hoy

*Salvador Ávila Cortés. Abogado. Fundador y asesor 
parlamentario del partido Nueva Alianza. Asesor en 
temas educativos. Representante de la presidencia de la 
Confederación de Educadores de América, en Centro y 
Sudamérica. Conferencista y analista político en radio y 
televisión. Twitter: @salvadoravilaco
Correo: salvadoravilacortes@yahoo.com.mx

El México de hoy es una mezcla de realismo mágico y de ocasión partidista que puede terminar en cualquier cosa. Muy agudo e interesante punto de vista de Salvador Ávila que siempre nos sorprende con su particular prosa político/literaria. 

rey en ninguna parte del mundo, se le hubiera ocurrido que 
vivir en un palacio fuera un acto franciscano. 

Así Nicolás observa a nuestro príncipe que habita en Palacio 
Nacional, así Maquílalo, convertido en cronista nacional, nos 
va contando de lo que es capaz este pequeño príncipe por 
conservar el poder y así “El Príncipe”, de Maquiavelo se va 
convirtiendo no en una obra universal.  Se va transformando en 
la crónica de un País  lastimado y gobernado por un presidente 
que sueña con ser un príncipe. 

Todos los días, desde palacio se recoge la crónica nacional, 
todos los días nuestro cronista va escribiendo y redactando el 
nuevo texto que nos muestra cómo una persona desea bajo 
cualquier circunstancia permanecer en el mando supremo. 

Nuestro presidente, que pretende ser un príncipe, seguramente 
es un conocedor y, como sus cercanos de Maquiavelo, aplican 
sus enseñanzas. Quienes lo hemos leído lo podemos observar, 
pero nos parece que repiten también los errores que Nicolás 
había advertido.

El cronista Maquiavelo, está por escribir el capítulo final de su 
nueva obra. ¿Qué pasará? ¿Habrán entendido al filósofo o se 
habrán confundido con sus propias ambiciones?, quizá están 
buscando la gloria y no el poder o, cuando menos,  es lo que 
dejan entre ver las crónicas de nuestro filósofo florentino 
vuelto mexicano. 
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VIDEO DENUNCIA

Rompe Influencer Silencio
Contra Exhibicionismo Trans

*Mujer y Poder

En este video, difundido en la plataforma digital Tik-Tok  por una influencer que, como tantos quisieran pero que no se atreven, 
rompe el “techo de cristal” ahora en contra de la censura para no criticar -por temor a ser linchados mediáticamente- a 
quienes aprovechando el debido activismo en pro de los derechos de la Comunidad LGBT+ caen en la vulgaridad y la 

desvergüenza -que son actitudes personales que nada tienen que ver con grupo social alguno. 

Luego de que, hace poco, la diputada  federal  de Morena, María Clemente García, divulgara  sexovideos suyos  en que aparece 
realizando actos sexuales, presumiendo que, efectivamente “alterno mi función de diputada con mi trabajo de puta” (sic), otros 
políticos transexuales le han seguido el mal ejemplo y son a quienes se refiere la influencer en este nuevo video.

En él aparece la magistradx no binaria -o sea no identificándose ni como mujer ni como hombre- del Tribunal Electoral de 
Tamaulipas, Ociel Baena Saucedo, en el estrado del propio Tribunal disfrazada de muñeca Barbie y supersexualizada utilizando 
un lenguaje y con poses muy diferentes por cierto a cuando tomó posesión del cargo el año pasado y se refirió al “gran 
compromiso y responsabilidad que conlleva este puesto” -que ahora denigra, según podrá Usted verlx en este video. 

Y luego, por el estilo, una diputadx transexual del estado de Puebla que, igual, en el estrado del Congreso presume vestida   
-bueno, véalas Usted- con ropa transparente y diciendo  cada cosa.   

De Usted Click en este link de Tik-Tok en que la conductora dice lo que todos sabemos, pero que, tememos  señalar en voz alta 
dada el aura de intocables que a ese gremio se le ha tolerado en aras de una libertad mal entendida. 

Por fin alguien -una mujer influencer en las redes sociales- se atrevió a denunciar en su espacio digital el denigrante comportamiento de un par de integrantes de la 
Comunidad LGBT+, siendo magistrada electoral une (sic), y diputade local (sic sic) la otra. Vea Usted nada más qué cosa.  CLIK PARA VER EL VIDEO.
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*Eduardo Novoa

El nuevo régimen anuncia por medio 
de un video que ningún médico podrá 
lucrar con la salud, les impondrá horas 

de servicio gratuito, y restringirá el costo 
de una consulta a dos salarios mínimos, 
equivalente a $176.00, cuando los 
médicos particulares en la práctica cobran 
entre $400 los más económicos a $1000 
o más, dependiendo de su especialidad, 
experiencia y estudios. 

Este rango de precios tiene su origen en 
la recomendación de que un especialista 
con 25 años de estudios, desde la primaria 
hasta la especialidad, cobre el equivalente 
a 5 salarios mínimos por consulta básica y 
de acuerdo a su nivel de especialización 
posterior, se le permita cobrar 15% 
adicionales por cada uno de 4 escalafones 
siguientes (Fuente: Comité de Honorarios del 
Colegio Mexicano de Especiales en Ginecología y Obstetricia).

El anuncio dictatorial para por decreto reducir los honorarios 
de los médicos mexicanos se hace después de haber 
descalificado también a Farmacias del Ahorro y Farmacias 
Similares que durante la Pandemia, cuando el IMSS colapsó 
por retirar el presupuesto y los medicamentos, estas dos 
empresas resolvieron a nivel nacional la salud de millones 
de mexicanos, una cobrando $40 pesos por consulta, la otra 
dando consultas gratuitas.

Ante esta información ambivalente y contradictoria 
proveniente del mismo régimen, criticando a quienes 
cobran libremente de acuerdo a las prácticas y costumbres, 
y criticando a quienes dan consultas casi de manera 
gratuita, se pone en evidencia una vez más un gobierno 
improvisado, ignorante, y sin rumbo.

Ojalá y aquí pudiera acabar este tema, pero no es así. El 
problema es mucho más complejo y de largo alcance.   El 
comunismo necesita gobernar países pobres, ya que como 
se dice todas las mañanas: gobierna para los pobres.   Es por 
esto que tiene que eliminar el desarrollo social institucional 
y la riqueza, pero a la vez conservando lo suficiente para 
mantener rica y poderosa a la nueva oligarquía que ha 
llegado al poder, los que tienen 10% de capacidad y 90% de 
lealtad al régimen comunista.

El primer paso en los países comunistas de Latinoamérica 
ha sido llevar al caos al servicio de salud y al campo, 
desapareciendo el presupuesto que los ciudadanos 
generamos con nuestros impuestos.   Sin salud y sin 
alimentos suficientes, y después de crear desesperación, 

LA NUEVA EDUCACIÓN

El Nuevo Régimen
y la Medicina Particular

*Eduardo Novoa. Analista político, activista social, promotor de la 
democracia y del humanismo. Miembro distinguido de FRENA.
Contacto: eduardoo.novoa@gmail.com 

enfermedad, pobreza y deudas en los ciudadanos, el nuevo 
régimen se impone como la dictadura que el país “necesita”, 
y obtiene volver a ser votado, no por convencimiento o 
inteligencia de los votantes, sino por la desesperación de 
seguir recibiendo limosna del gobierno, llamada “ayudas”.

Después de llevar al caos al sistema de salud, ahora le pide a 
los médicos particulares que bajen sus honorarios para que 
ellos suministren los servicios de salud que eran obligación 
del Estado.  Deja al IMSS sin presupuesto para tapar goteras, 
después crea un INSABI que fracasa sin que se sepa dónde 
se aplicó su presupuesto, y ahora pasa la factura a los 
médicos particulares.

Al comunismo nadie lo quiere y ha fracasado en todos los 
países donde se ha implantado: China, Rusia, Europa del 
Este y ahora Latinoamérica.   A pesar de ello, el discurso 
populista de Carlos Marx, que promete igualdad social y la 
desaparición de la clase alta, sigue cautivando a ingenuos e 
ignorantes, hasta que llega el momento en que abrimos los 
ojos.  México ha abierto los ojos y seremos el primer país en 
Latinoamérica en detener el comunismo antes de terminar 
de implantarse.

Ahora el atropello gubernamental les llega a los médicos. La salud pública, que compete al estado, se pretende la 

brinden los particulares. De locura en locura. 
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PARTICIPACIÓN CIUDADANA

El Feminicidio
No Da Tregua en Sonora

*Ma. Elena Carrera. Licenciada en Ciencia Política, 
Doctora en Mediación y Negociación de Conflictos, 

Integrante de Mujeres y Punto A.C., de Cadena Feminista Sonora 
y Coordinadora de la Mesa de Desarrollo Humanos en Hermosillo, 
Cómo Vamos. Correo: mariaelena.carrera@hotmail.com

*Ma. Elena Carrera Lugo

A pesar de la grave crisis de inseguridad 
que se vive en todo el país, las 
políticas públicas que supuestamente 

se han diseñado para poder ofrecer paz 
y tranquilidad a todas las ciudadanas y 
ciudadanos que vivimos en México, han 
fallado. Esa es la verdad a la vista de todos y 
resulta contraproducente ignorarla. 

Reiteradamente se ha señalado que en lo que 
va de este sexenio, el número de personas 
desaparecidas y asesinadas -en su  mayoría 
jóvenes- repuntó un 2.14% respecto del año 
anterior, que de por sí ya se trataba de miles 
de jóvenes asesinados. 

Según la Secretaría de Seguridad Ciudadana, 
junio parecería ser el peor mes del año en 
cuando a este doloroso episodio de violencias, 
pero en realidad así es un mes tras otro.

Según el Inegi desde que Andrés Manuel 
López Obrador llegó al poder, ya suman más de 156 mil muertos, una cifra con la que supera en ese renglón al gobierno 
de Peña Nieto. Mire Usted: 80.1 personas son asesinadas diariamente en México mientras “otros”  tan  campantes haciendo 
campañas como si esta triste realidad no afectara a cientos de miles de familias.

Se vive en el luto, y con relación al feminicidio mejor ni qué decir: hasta el mes de abril la estadística expone que fueron 
asesinadas por razones de género (feminicidio) 227 mujeres;  sin embargo algo que duele mucho es que también  el homicidios 
doloso, es decir, asesinatos de mujeres, cuyo móvil no fueron razones de género según las fiscalías –aunque por supuesto que  
no compartida esta reclasificación por parte de los grupos de mujeres. Como sea igual  se incrementó un 8.7% respecto de lo 
que va del año en relación al 2022.

En Hermosillo, el viernes 23  de junio fue asesinada una joven mujer  frente a su propia madre e hija de 8 años, en un hecho 
que  cimbró a la sociedad, pero que   cada vez asombra  menos porque nos hemos acostumbrado a vivir en un ambiente de 
violencia. En este caso particular  porque se trataba de una persona  que no corresponde al prototipo de una mujer vulnerable.

En ese sentido ahora sabemos -como siempre lo han reiterado las colectivas de mujeres- que existe un enorme tema de 
población de mujeres pobres, sin escolaridad, y con lazos comunitarios o familiares débiles que  son arteramente golpeadas, 
vejadas y asesinadas por su pareja o por  algún hombre conocido: padre, hermano, vecino, amigo, tío, etcétera. Pero también   
todas estamos en peligro sin importar raza, color de piel, grupo étnico o posición ideológica o estrato económico.

Nos lamentamos porque ya nadie se salva, y las autoridades si bien no ocultan los hechos, no hay disposición  para mejorar la 
calidad de vida de las y los Sonorenses. Y con la “novedad”  y  preocupación de que ahora con el nuevo fiscal del Estado  ya no hay 
puertas abiertas como cuando estaba al frente la Fiscal Claudia 
Indira Contreras, quien lo sabemos trabajó intensamente por 
los derechos de las mujeres al frente de la Fiscalía General de 
Justicia de nuestro Estado.

Lamentamos el asesinado de Leticia Iveth que deja en la 
orfandad a dos hijas e hijo, y esperamos pronta justicia para 
ella y su familia. Que así sea. 

A diferencia de lo que ocurría con la fiscal Claudia Indira Contreras, quien tenía las puertas abiertas de su oficina 

para recibir a las defensoras de los derechos de las mujeres, el nuevo fiscal, Gustavo Salas Chávez las mantiene 

cerradas.¿Será porque  su amistad con el gobernador Durazo se lo permite?.  
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*Alejandro Ruíz Robles
De las reuniones.

Con motivo del “Día del Abogado” celebrado el pasado   12 de julio –como  cada año—tuvimos  a bien asistir a diversas reuniones 
y eventos con colegas para, además de reconocer a quienes han destacado en la profesión , charlar un poco de nuestras vidas y 
obviamente, del presente inmediato que nos espera a nivel personal y profesional.

Mención aparte merece la algarabía provocada por juntarnos ya en eventos públicos nutridos tras varios meses de encierro total o 
parcial y cuidados excesivos; de hecho, muchos asentábamos con júbilo “la normalidad ha vuelto”, tras el “adiós” a la Pandemia del 
Covid. 

Y ya como parte de los eventos, al escuchar a los compañeros distinguidos, resultaba cada vez más  motivo de orgullo, reconocer que 
por el amor a la carrera estábamos ahí y era nuestro compromiso con  nuestras y compartidas  trayectorias profesionales destacadas 
a tal grado, que nos hacíamos partícipe de la empatía de diversos compañeros que hoy nos galardonaban  con sus palabras y con 
presentes que en sus dimensiones  podrían ser pequeños, pero de un valor inconmensurable.

De repente, muchos de quienes fuimos presentados, aceptamos con humildad tal obsequio y nos cuestionábamos sobre la justicia 
en cuanto al recibirlo; sin duda reflexionábamos si éramos dignos de ellos.  Sin embargo, una vez que escuchábamos sus razones y 
apreciábamos sus miradas, asentábamos con orgullo tales motivos y nos congratulábamos de nuestra dedicación.

Es decir, si bien un “gracias” es la palabra favorita al prestar nuestro servicio, el ahora saberse honrado por una entidad de compañeros 
era algo que aquilataba su valor. Esperemos que nuestros lectores/lectoras compartan estas consideraciones.  

La atención. 

En ese orden de ideas muchos hablamos del común denominador que requeríamos los profesionales requerir  para ser favorecidos 
con la preferencia del cliente. En su mayoría concluimos que los elementos determinantes eran: la atención, la eficacia, la eficiencia, el 
conocimiento y la pericia en aras de alcanzar un resultado óptimo para los intereses de éste, siempre atendiendo a las circunstancias 
del caso.

A veces es tan relativo hablar de ganar o perder que olvidamos los absolutos y nos vamos a los mejores escenarios posibles; en el 
entendido que, nadie tiene ni triunfos ni derrotas absolutas.

De hecho, el desgaste personal y profesional que se acumula no siempre corresponde al honorario cobrado ni mucho menos a la 
pretensión de quien nos contrata; así que nos preguntamos: ¿En cuántas ocasiones no nos sorprendemos más con los resultados que 
distan muchos de los trabajados con nuestro esfuerzo?

Ser…Vil, ¡No es un Privilegio!
RAZÓN, TESÓN Y CORAZÓN

Prácticas -y sugestivas- reflexiones del autor -aquí posando en un impresionante museo- sobre el debido comportamiento acorde al paso de los años que se tengan de vida. El proceder de los adultos es incompatible con aquel de  los años mozos, tanto como el de los jóvenes “hacerle” a los mayores. Cada cual en su momento.    
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La diferencia. 

Del trato hablamos mucho,  y en la mayoría de los casos coincidimos que no hay lugar para el ego o la soberbia en la atención de 
las personas; siempre nos han señalado a esos seres doctos con el vocablo de “vacas sagradas” y en tal circunstancia, los gremios 
académicos los han colocado como los máximos referentes del conocimiento; sin embargo, usualmente al tratarlos, son tan normales 
en su trato como cualquier otra persona. 

Si la vida nos ha dado las facilidades para alcanzar los logros y aunado a nuestro esfuerzo, dedicación y convicción hemos llegado a 
ellos, desde luego que es importante que nosotros mismos lo reconozcamos, pero eso de ninguna manera  significa que tengamos el 
poder de minimizar las victorias de otros. Al contrario, si sabemos lo que cuesta llegar, impulsemos a otros a que alcancen sus metas.

En la medida en que el común denominador de las sociedades se soporte en las capacidades y conocimientos estaremos en camino 
a construir condiciones de progreso social; por el contrario, aferrarnos a los sitios o a las obras para demostrar superioridad es sólo 
mantener una inferioridad disfrazada; así que…preguntémonos si estamos  en el lugar correcto en relación con  talento y experiencia 
de cada cual. 

Tal Cual. 

Verdades básicas que todos decimos  son que nadie nace sabiendo y de que a pesar de los múltiples esfuerzos … nadie lo  sabe todo; 
es decir, para conocer hay que aprender y ante la ignorancia hay que investigar o preguntar a los expertos y conocedores. 

Recordamos que en la escuela decíamos “ponte con uno de tu tamaño” y en ese sentido, no hay motivo para ensoberbecernos ante 
quien no tiene nuestra formación; si se trata de competencias, seguro habrá foro para mostrar a plenitud las habilidades de cada quién. 

Bajo perfil. 

Muchos de los premiados durante los momentos previos y posteriores a la distinción, comentaron que  si bien tantos esfuerzos y 
sacrificios habían sido recompensados con los resultados obtenidos durante su aún vigente trayectoria, la gratitud de sus clientes, 
las victorias personales y profesionales y obviamente, la satisfacción de merecer cada centavo íntegro de sus honorarios, el ser 
considerados objeto de esa distinción ya era de por sí un premio y un llamado a la superación.  

La mayoría manifestaba que no había mayor mérito que salir cada día con la satisfacción del deber cumplido y al llegar a sus casas, 
mirar a los ojos a quienes se ama con la tranquilidad de actuar con ética y valores.

“Solo hagamos nuestro  trabajo de acuerdo con nuestros  conocimientos y valores y dejemos  que los resultados  hablen  por sí solos”,  
era la conclusión que en su mayoría nos  daban y resulta curioso que la grandeza queda cubierta con la humildad de su trato.

En fin, no cabe duda de que mientras la vida nos  concede  más momentos para compartir con personas de interés, más advertimos   que 
las personas  exitosas  son no por su patrimonio ni por sus  ínfulas, sino por los sentimientos nobles que convergen en sus corazones.

La humildad que muestra la esencia de un ser de valores siempre se ilumina con su compromiso con  sus creencias, conocimientos y 
valores. Y entonces preguntémonos cada quién : ¿Cuál  es la distinción nos ha  dado la vida conforme a nuestras  trayectorias?

Posdata: Informativos de los Grandes Eventos del “Día del Abogado”.Importante: Síguenos “EN TUS PROPIAS PALABRAS” todos los 
miércoles de 16 a 18 horas a través de www.wowmx.tv o  www.astl.tv … ¡Te esperamos!

Facebook: @RuizRoblesCP22

Twitter: @22Publica

Linkedin: Correduría Pública 2

 https://fb.watch/lKznzIjyZN/?mibextid=qC1gEa

https://twitter.com/adn40/status/1678966479574663168?s=20

https://www.youtube.com/live/5dVIbFQpa0Q

https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid02KsMpwBMiy5v27wQX4PRzFbknDTw9jKpAorRGavabrzQtizvqqmTiHzKymQ
FoBcawl&id=606539331&sfnsn=scwspwa&mibextid=RUbZ1f

*Dr. Alejandro Ruiz Robles. Lic en Derecho. Mediador 
privado certificado por el Centro de Justicia Alterna-

tiva del Tribunal Superior de Justicia del D.F. Conferencista en 
temas jurídicos y de negocios, conductor en ASTL.TV (Em-
prender con Valores). Facebook: @RuizRoblesCP22.
Twitter: @22Publica. Linkedin: Correduría Pública 22.
Correo: alejandro.ruiz@ruizrobles.com
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*Amelia Iruretagoyena Quiroz

Plantear la cultura de paz vinculada a la igualdad 
de género, pudiera parecer contradictorio para el 
sector dominante de la sociedad que tiene una 

clara manifestación masculina; pero definitivamente la 
desigualdad estructural y cultural entre hombres y mujeres  
propicia la violencia directa entre ambos. 

Por ejemplo en las familias los “permisos” que se conceden  

Cultura de Paz
e Igualdad de Género

LA CULTURA DE LA PAZ

Impulsar la Cultura de la Paz es un activo indispensable para trabajar en contra de la 
discriminación, sobre todo en la relativa al género. No bastan las acciones afirmativas sin el 
manto de esa cultura. Como siempre, este texto de Amelia nos renueva el aliento. 

*Amelia Iruretagoyena Quiroz. Dra. en Criminología y 
Delincuencia Juvenil. Especialista en Procesos de Diálogo 

y Mediación de Conflictos. Correo: airuretaq@gmail.com

a los hombres no son tolerables a las mujeres o lo son mucho  menos. Sencillamente el hombre, históricamente,  ha podido 
regresar a altas horas de la noche, sin tener que enfrentar reprimendas y castigos; y, en cambio, a las mujeres se les sanciona 
si lo hacen. Y así podríamos ejemplificar cómo desde la educación en la familia, en la escuela, en la iglesia, niñas y niños son 
tratados y formados de manera distinta. ¿Hay cambios?, sí, los hay pero persisten los severos juicios hacia las mujeres si estas 
se comportan con las mismas libertades que los varones. 

Los padres se justifican considerando la valoración que prevalece en la sociedad al respecto.  En estos ejemplos, dentro del 
ámbito de la familia no pocas veces  las diferencias en el trato entre  el hombre y a la mujer, les van definiendo cuál es su 
posición en los distintos ámbitos en que se desenvuelven. Esos distingos  no solo trastocan el aspecto relacional, sino que 
afectan derechos especialmente de las mujeres por su condición de subordinación en el sistema político, económico y social 
que la rodea.  

Por ello,  la construcción de la paz requiere hacerse con enfoque de género para poder abordar las distintas brechas que 
persisten, y poder avanzar en la erradicación de la violencia de género que sigue afectando la convivencia entre hombres y 
mujeres en los distintos ámbitos donde se expresa la vida en sociedad. La violencia por cuestiones de género la tenemos en 
las familias, en las escuelas, en el trabajo, en la comunidad, en el trasporte público, en los lugares de diversión etcétera. 

 Algunas  formas de violencia son más recurrentes según el ámbito de convivencia; por ejemplo, la violencia sexual ocurre 
mayormente en el trabajo, en los centros de diversión, en la comunidad. En cambio en la familia es más frecuente la violencia 
psicológica  y la física.

Tenemos que ser conscientes de que todo tipo de violencia tiene su origen en la discriminación, en el sometimiento, el 
dominio sobre el otro (a). 

La violencia, sin embargo,  es aprehendida…y por lo tanto puede ser controlada  

Establecer la asociación entre cultura de paz e igualdad de género es necesario para desnaturalizar el machismo, para dejar 
de pensar y actuar patriarcalmente pretendiendo imponerle a los demás las  propias creencias y valores. Es válido, desde 
luego,  que cada quien podamos vivir conforme a nuestras creencias,  y sostenernos en ciertos valores o ideologías; pero no 
hay que olvidar o desconocer que la cultura de paz se finca en la democracia, en el desarrollo humano, en la justicia social, en 
el respeto a los derechos humanos que nos debemos entre todos-as. 

Si realmente aspiramos a la paz, no se trata de solo decir que estamos, por ejemplo,  en contra de la guerra. La paz significa 
mucho más que no padecer  las consecuencias de una guerra.  La paz es un estado donde los seres humanos logramos vivir 
nuestras diferencias, con tolerancia, aceptación, respeto, autonomía y conciliación; y cuando esta no se logra, siempre hay 
oportunidad de buscar con quien sí podemos convivir sin tener que dejar de ser, cada cual, cada quién.  

Recordemos a la  Constitución de la Organización de las Naciones Unidas para la Educción, la Ciencia y la Cultura (1945) misma 
que declara: “Puesto que las guerras nacen en la mente de los 
hombres, es en la mente de los hombres donde deben erigirse 
los baluartes de la paz”.  Por ello la igualdad entre hombres y 
mujeres debe estar interiorizada en nuestra mente y la cultura, 
así como las instituciones sociales favorecer este paradigma. 
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parte por la reintegración de estudiantes a las aulas de clase,  
sigue estando por debajo del 2016 y del  2018. Los gastos que en 
este periodo de alta inflación (2020-2022) se han incrementado 
más está, justo en  educación (49.7%), vestido y calzado (49.6%), 
en transporte (21.8%) y alimentos y bebidas (16%). 

Por poner de referencia a los alimentos, el gasto en huevos, 
trimestralmente, pasó de 365 a 514, un incremento de 40.9% de 
2016 a 2022, la mitad de ese cambio porcentual ocurrió entre 
2020 y 2022.

Los programas sociales no llegan a los más pobres

Y, si revisamos por decil de los hogares, el resultado es similar al 
de los ingresos. Se redujo la brecha entre el decil más rico y más 
pobre en su distribución. El decil más pobre tuvo un cambio de 
sus gastos de 2020 a 2022 en 8.7% de su gasto de los hogares, 
mientras que para el más rico fue de 21.8%. Los cambios en 
desigualdad, medido por el coeficiente de Gini, disminuyó de 
0.47 a 0.46 entre 2018 y 2022. La mejora, existente, se explica 
más por la distribución de ingresos derivado a remesas, 
mercado laboral, que a los programas sociales, esto porque 
acorde a lo publicado con el INDESIG, las familias más pobres 
de la población reciben menos programas sociales que en 
sexenios anteriores, esto a pesar que se inyectan más recursos. 
Es decir, la bolsa de los programas sociales es más grande que el 
sexenio anterior, pero su distribución es más desigual.

Hay mucha información estadística, agenda política, económica 
e ideológica que se estará involucrando en los diversos medios 
durante los próximos días. Es necesario visitar los números con 
mucha cautela, porque los resultados bien pueden usarse para 
respaldar políticas o situaciones que no tuvieron incidencia 
alguna. Pero bien vale la pena celebrar los resultados positivos, 
reforzar el análisis y los esfuerzos para aquello que es negativo. 

Estas últimas semanas hemos hablado de candidatos y de 
agenda para 2024-2030, bien hay que usar este reporte para 
armar la política pública que se requerirá para los próximos seis 
años y que la pobreza y la desigualdad tengan disminuciones 
por razones estructurales y no coyunturales.
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DESPERTARES ECONÓMICOS

La Encuesta del INEGI Sobre
Ingreso y Gasto en los Hogares

*David Abraham Ruiz Ruiz

Se publicó, el recién pasado mes de julio,  una de las 
mayores radiografías que se tienen acerca de la condición 
socioeconómica de las familias mexicanas,  lo cual siempre 

despierta una serie de debates entre los bandos políticos, se 
tergiversan las estadísticas que indican que todo va bien para 
apoyar al gobierno en turno, y  se manipulan lo que va mal para 
continuar con campañas de oposición bajo una lógica electoral.

Sin embargo, la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los 
Hogares (ENIGH) bien se tendría que analizar de forma imparcial 
porque nos habla de la composición, tamaño y evolución de los 
bolsillos de la población mexicana.

Lo bueno

La comparación dentro del informe se hace con respecto a los 
resultados anteriores, el correspondiente a la ENIGH 2016, 2018 
y 2020, entendiéndose el de 2020 que tiene afectaciones severas 
en sus resultados derivado a la crisis de salud y económica 
por el  COVID-19. Al ajustar por inflación, se cuenta con unos 
ingresos de los hogares 0.2% por encima de 2016, 4.6% de 
2018 y 11% si  lo comparamos con 2020. El ingreso promedio se 
recuperó el nivel que se tuvo en 2016, esto en consecuencia de 
las contracciones que se tuvieron en 2018 y 2020. En “español” 
digamos que, conforme a esos números, vamos mejorando. 

Uno de los grandes temas con la publicación de la ENIGH ha sido 
la distribución de la riqueza, la desigualdad en México es uno 
de los debates cruciales y acá no es la excepción. Si revisamos la 
distribución de los ingresos en estos cuatro reportes podemos 
encontrar una mejoría para los ingresos de los primeros deciles 
de las familias mexicanas.

 El primer quintil de la población, es decir, el 20% más pobre, 
tuvo en 2016 únicamente el 4.8% de los ingresos, mientras que 
el quintil más rico tuvo el 51.9%, más de la mitad del ingreso 
estuvo con el 20% más adinerado del país. Si hablamos de 2022 
vemos que el mismo quintil más pobre cuenta con el 5.6% de 
los ingresos, 0.6% por encima que, en 2016, y el quintil más 
rico de 47.3%, 4.6% por debajo de lo vivido seis años atrás. Este 
cambio de la distribución muestra -también- una mejoría en 
términos de igualdad económica.

Sin embargo…

Sin embargo, en términos de gastos la radiografía nos puede 
generar conclusiones de mucho análisis. Aunque en ingreso 
estemos a niveles de 2016, en gasto no es así. El gasto de las 
familias para 2022 es 4% más alto que en 2016, 2.1% más que 
en 2018 y 17.2% que en 2020. Es decir, si incluso nos enfocamos 
en lo vivido en la pandemia, el gasto se elevó 6% más que lo 
que subió el ingreso. La configuración es importante, porque el 
gasto en salud sigue estando muy por encima de 2016 y 2018, 
por lo cual los mexicanos siguen dejados en gran medida a su 
suerte con respecto a los costos que tienen que incurrir por la 
salud propia y de sus familias.

Por otra parte,  mientras que el costo de la  educación subió  en 

*David Abraham Ruiz Ruiz. Candidato a Maestro de 
Finanzas en la Universidad de Sonora.

Twitter: @Ruiz4D Correo: dabrahamrr94@gmail.com

Tómese Usted unos minutos leyendo este texto políticamente neutro sobre el nuevo informe 
oficial del  Ingreso y Gasto de las familias en México, y tendrá un panorama equilibrado de lo que 
ocurre hoy mismo en la economía popular. La coyuntura favorable actual no debe alentar falsas 
expectativas. 
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El INE les puso un tope de 37 millones de pesos a los partidos 
políticos en este proceso tanto a los candidatos de Morena 
como del Frente Amplio por México, pero las “corcholatas” 
mismas se han denunciado entre ellas por haber rebasado  
esta cantidad, que ya debería el INE mostrar datos preliminares 
de esas campañas,  como Claudia Sheinbaum  que presumió 
ya haber  recorrido  los 32 estados del país.

El problema es un INE desdibujado ante una elección que 
dicen los mal pensados será “de estado”, donde la figura del 
presidente es vocera de su partido y se queja cuando le dan 
un requerimiento de la ley, de que le “coartan su libertad de 
expresión” aunque tenga el dinero de los mexicanos en su 
mañanera para decir lo que le venga en gana.

En la  reunión pasada del INE con la Conferencia Nacional 
de Gobernadores (CONAGO) los mandatarios/as de Morena 
le recriminan  a la presidenta la violación a la libertad de 
expresión de AMLO, aunque no se dejó entrar a prensa, pero se 
filtró  la información de que la presidenta guardó silencio ante 
la andanada de exigencias.

Se dice, también  “que  quien calla otorga”, ante el desconsuelo 
de otros Consejeros que vieron una andanada y exigencias 
y que podían haber enriquecido la reunión ya que el INE es 
organismo que se considera ciudadano y que es la  única arma 
y defensa  para sacar a  los malos gobiernos en turno.

Al tiempo, pero ahorita ya  podemos llamarle “el INE de Taddei”.
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EMPRESA Y NEGOCIOS

El Nuevo INE:
¿Un Observador o Protagonista 

de la Democracia?
         *Lic. Aurora Retes Dousset

Pareciera que el Instituto Nacional Electoral (el INE) se 
desdibuja con el actual liderazgo de la sonorense 
Guadalupe Taddei; quien  se han reunido con funcionarios 

del actual gobierno federal y se les ve muy “cercanos”. Se dice  
que “lo cortés no quita lo valiente”, pero los ciudadanos en redes, 
perciben otra cosa. El INE de Lorenzo Córdova no era grato en 
el Palacio, y ahora el INE de la sonorense es bien recibido: “¡Qué 
diferencia! con el anterior presidente del Instituto”, señaló AMLO.  

Aunque ya se definieron las nuevas reglas para la vigilancia 
de la adelantadas precampañas, van tarde;  el dinero se ha 
manejado a raudales y todos sabemos que nada se hará con 
la “fiscalización” que les realizará el  nuevo INE,  además que 
no podrán controlar al Presidente como vocero del partido de 
MORENA  decidido a sacarle la vuelta con impunidad absoluta 
a los “lineamientos” del Instituto. 

Las mal llamadas “corcholatas” andan desatadas por el país, 
con espectaculares, anuncios, publicidad, despensas, camisetas, 
etcétera, y el INE vuelve la cabeza para el otro lado porque, dice 
la funcionaria presidenta que se aplica la ley y que a ellos les toca 
analizar las denuncias, pero es una parte del procedimiento, 
tocándole al Tribunal Electoral tomar la última decisión al respecto. 

Al INE le toca imponer las medidas cautelares, y eso parece que la 
blinda de la obviedad jurídica y la percepción de los ciudadanos, 
ante una evidente precampaña que se tiene hace más de un 
año de funcionarios del actual gobierno, y que se metieron a 
competir entre ellos para ser el coordinador de la defensa de la 
cuarta transformación. Más simulación, imposible.

También el Frente Amplio Opositor aunque entró tarde al 
juego de la difusión de los que desean estar en la boleta como 
candidatos/as para la presidencia del país, también traen 
cola que les pisen, en cuanto a la simulación de que no son 
precampañas y agarran la figura de defensora de este frente  
copiando a los de Morena con el suyo de “coordinador de la 
Defensa de la 4T”. Pero es lo mismo.

La presidenta del INE Taddei, como la mujer maravilla, sube su 
escudo, arguyendo que el Instituto cumple con  la ley y poco 
se puede hacer si todos los actores andan desatados sin un 
control porque todavía no es tiempo de precampaña;  y como 
se les adelantó el proceso por decisión presidencial pues están 
reaccionando, aventando la decisión al tribunal  de alzada. 

En el mismo tenor, la consejera Carla Humphrey Jordán, dijo 
que el (INE) “le da a la ciudadanía la garantía de actuar con 
imparcialidad y en el marco de la ley y el debido proceso 
comicial” , aseveró al referirse a las quejas por presuntos actos 
de precampaña de diferentes actores políticos, pero la realidad 
vence esta aseveración.

Ahora mismo el Tribunal Electoral le pide al INE que se fiscalicen 
los recursos de los pretensos/as que están por todo el país, 
dándolos  a conocer,  y donde muchos gobernadores/as están 
“echando la casa por la ventana” sin recato y sin pudor los 
recursos públicos en movilizaciones multitudinarias, a su gallo. 
Como recién lo vimos en Sonora.  

*Lic. Aurora Retes Dousset. Directora Voz Empresarial. Medios, 
Noticias, Editorial, Asesoría Marcaje Personal, Comunicación.
Cel. 66 22 23 05 57. Correo: aretes0@gmail.com.

El Nuevo INE no ha dado el ancho de detener las ilegales precampañas de los y las 
candidatas oficiales y opositoras rumbo a las elecciones presidenciales del año que entra. 
El Instituto se “defiende” de las críticas por esa omisión, mandando la “papa caliente” para 
que decida el Tribunal. Y mientras los ciudadanos, como el chinito,  “nomás milando”.  
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*Mujer y Poder

El primer escritor en México de cuentos, novelas y  de obras de 
teatro incluyente para personas con discapacidad auditiva -él 
mismo padeciendo de total sordera- Jesús Enrique Villalobos 

Pereda, presentó su novela La Madrastra, la tarde del pasado día 
14 de julio en el auditorio del Congreso del Estado, patrocinado 
por la Comisión de Educación y Cultura  que preside la diputada 
Beatriz Cota Ponce, del partido Nueva Alianza,  con la finalidad 
de impulsar y difundir los esfuerzos de los integrantes de  esta 
comunidad en Sonora.

La lengua materna del autor -originario de Puerto Peñasco y 
Licenciado en Educación- es la de señas mexicanas, pero su obra 
está escrita en Español disponible, en consecuencia,  para  la 
lectura del público en general .  

“Esta presentación es un logro porque las personas sordas utilizan 
la escritura para comunicarse, y para la realización de la novela 
Enrique Pereda  hubo de sortear  muchas dificultades, reflejándose 
en sus páginas la visión cultural de las personas sordas a través del 
personaje principal de la obra”, señaló la diputada Cota Ponce. 

Se trata del primer novelista con sordera en México y -señaló la 
mencionada legisladora- “vamos a apoyar todos los proyectos que 
tengan que ver con educación con inclusión y favoreciendo las 
condiciones para que los derechos de los sonorenses sean iguales 
para todos”.

El evento fue moderado por Ulises Noriega López y presentado  
por Daniel Martínez Gámez y Anna Ivette Rodríguez Navarro, 
quienes  se refirieron al significado de la escritura en español  para 
una persona con ésta discapacidad mostrando -con claridad y 
determinación- que para la Comunidad Sorda y Oyente no existen 
límites y dando cuenta que una persona sorda puede hacer lo 
mismo que un oyente, excepto escuchar.

Así mismo invitaron a los presentes a imaginar los personajes del 

relato, producto de la creatividad y talento del autor, respecto 
de  la vida familiar  en que se presentan aspectos y situaciones 
cotidianas de las personas de la Comunidad Sorda tanto en el 
hogar como en los  diversos ámbitos de la sociedad. 

Enrique Pereda en su exposición detalló -en lenguaje de señas, con 
traducción al español, desde luego- que el libro versa sobre una 
persona sorda que exhibe la visión cultural del tema  a través de 
la trama y circunstancias  en que se desenvuelven los personajes. 
Al estar escrito en español -abundó- representa un logro para 
la diversidad de la comunidad sorda, así como de la oyente, 
invitando a la reflexión de los ciudadanos para ser incluyentes de 
manera integral en la sociedad. 

En el prólogo de esta labor literaria se describe que su autor,  
Jesús Enrique Villalobos Pereda, se dedicada  profesionalmente  
a la enseñanza de la lengua de señas; así como a la escritura de 
cuentos y de  obras  teatro  para sordos, con el objetivo de  mejorar 
la inclusión de las personas con discapacidad en todas las áreas y 
actividades públicas y privadas. 

En su cuenta de Twitter @LaNataliary apunta que “La Madrastra, 
es una novela escrita desde los márgenes donde se puede vivir 
con otra forma de ver el mundo, acción política de Enrique Pereda 
-escritor, lingüista, profe, sordo y de Sonora”. 

En síntesis trata la vida de Josefina, hija de madre soltera e indígena 
que nace sorda y quien años después por azahares del destino 
conoce a un joven, Juan, pariente de su padre, quien se enamora 
de ella y la invita a conocer a su tía Miroslava, esposa del padre de 
Josefina, quien se convierte en su madrasta; y entonces… 

A la cita asistieron el Director de la Escuela Normal de Hermosillo 
Sonora, Josué Gutiérrez González; Gilmar Magallanes Navarrete, 
en representación de la Sección 54 del SNTE; Álvaro Córdova 
Mendoza, Presidente de la Asociación de Interpretes de LSM -Sonora; 
Lydia Verónica Morales Pérez, Directora de Educación Especial y 
Preescolar Estatal de a SEP; así  como representantes de  instancias 
educativas y de centros de Educación Especial del Estado; 
escritoras y escritores; y familiares, colegas y amigos del novelista, 
y la ocasión estuvo  abierta al público en general.
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DESDE EL CONGRESO

 Presenta Escritor Sordo Novela en 
el Congreso del Estado de Sonora     

En la foto, al frente con camisa roja, el autor con deficiencia auditiva, Enrique Pereda, quien inéditamente en México presentó su novela La Madrastra, auspiciado por la Comisión de Educación y Cultura en el auditorio del Congreso del Estado el pasado 14 de julio.  Junto a él compañeros que recibieron Reconocimientos por sus logros académicos.  

El sonorense Enrique Pereda se convirtió en el primer novelista sordo en México. En la foto, una asistente al evento muestra un ejemplar de la obra; al fondo la intérprete en lenguaje de señas y a la derecha la imagen parcial del autor.  
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DESDE EL ISM

A 70 Años del Voto de las 
Mujeres en México

*Mujer y Poder

En ocasión de los “primeros” 70 años del derecho al voto 
de las mujeres en México, en un  aniversario dedicado a la 
precursora del feminismo político en nuestro país, Esther 

Chapa Tijerina, el Instituto Sonorense de las Mujeres ( ISM), 
privilegia en su portal de Facebook esta celebración –y a nivel 
nacional se realizaron más de 150 eventos de todo tipo durante 
el pasado mes de julio.  

De la hoy homenajeada, se recuerda  de ella, que el 14 de julio  de 
1944, Esther Chapa,  médica y catedrática tamaulipeca dirigente  
del Comité de Mujeres para la Defensa de la Patria, solicitó al 
Congreso Federal la modificación del artículo 34 Constitucional 
para reconocer los derechos político electorales de las mujeres 
mexicanas, lo cual se logró hasta 1953. 

Antecedentes 

Antes, en 1948,  ya se había publicado  la Declaración Universal 
de los Derechos Humanos -que preveía el voto femenino como 
garantía cívica elemental- pero para ese año  las mujeres en 
México aún no podían votar en las elecciones del país. Dicha 
demanda había sido una y otra vez postergada por el régimen  
revolucionario,  bajo el prejuicio de que, de concedérseles,  serían 
victimas inmediatas del clero y votantes en contra del partido 
del gobierno emanado del movimiento de 1910, el cual, desde 
la Constitución  liberal previa de 1987 separaba los poderes de la  
Iglesia y del Estado.    

                                         

Peor aún, sin un permiso especial las mujeres  tampoco podían  trabajar ni tener propiedades a su nombre;  en pocas palabras, 
las mexicanas no ejercían una ciudadanía plena. No tenían reconocidos en su totalidad sus derechos políticos, y ello, limitaba 
la posibilidad de participar en la pública  del país, ya sea, votando, postulándose como candidatas o pidiendo rendición de 
cuentas a los gobiernos (ONU-INMUJE-RES, 2015). Fue hasta 1953, como resultado de la Reforma Constitucional al artículo 
34, cuando las mexicanas tuvieron el pleno reconocimiento de votar y ser votadas para cargos de representación federal. 
Previamente se había logrado, apenas -a penas- competir y acceder a cargos municipales en algunos estados.  

Primer Congreso Feminista  de México en 1916 

Desde el Primer Congreso Feminista, celebrado en 1916 en Yucatán, se enfatizó la necesidad de reconocer el derecho a votar 
y ser votadas de las mujeres; y  fue justo en esta entidad federativa donde, por primera vez, se reconoció el derecho a votar 
a las mujeres en comicios  municipales, en 1922; y  posteriormente, lo hicieron Chiapas y Tabasco en 1925, y Puebla en 1936. 
Pero fue hasta 1947 que se reconoció el derecho de la mujer a ser votada y votar en todas las alcaldías del país. 

Hoy en día

Hoy resulta anecdótico, pero en esos ayeres, mientras que -en algunos estados, como por ejemplo en Jalisco- se requerían de 
20 votos de peones y analfabetas, que contaban como  uno de los “civilizados”,  no existía el voto de las mujeres, en virtud de 
su género –independientemente de lo elevado de su preparación, educación y cultura.

“A punto” -el año que entra- de que una u otra mujer se convierta en la primera  
Presidenta de la República, los ataques desde el gobierno a una de las aspirantes de 
la oposición no se han hecho esperar – contradictoriamente 70 años después del  
establecimiento  en nuestro país del derecho de las mujeres al voto y a ser  electas. En la 
foto, Esther Chapa Tijerina, a quien se le dedica el aniversario.  
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En la actualidad, la presencia de las mujeres en los cargos de elección popular es una realidad incuestionable. En México, 
los impactos de las reformas constitucionales de 2014 y 2019, en materia de paridad, antecedidas por el establecimiento 
de cuotas de género en los años noventa, permitieron la escucha de las demandas de los diversos movimientos sociales y 
feministas en materia de participación política de las mujeres. 

                               

En 2022, todos estos avances, acciones y reformas que llevaron a una mayor participación política de las mujeres han colocado 
a México en el lugar 15° de 146 países en el indicador de empoderamiento político,  según el Informe mundial de la brecha 
de género del Foro Económico Mundial, y en el lugar tres en la región de América Latina y el Caribe. 

Lo que falta…

Ya apuntamos los logros; ahora las –grandes- carencias:

No debe olvidarse ni bajar la guardia en  el camino de las mujeres rumbo a  los puestos de elección popular, que  aún está 
en construcción.  Ello  significa  enormes  desafíos, como el consolidar liderazgos que se hagan presentes en los debates, la 
elaboración de leyes, el diseño, implementación y evaluación de programas, donde se observe la perspectiva de género y 
la representación de los intereses culturales, sociales, económicos y políticos de las mujeres y las niñas con el fin de lograr la 
igualdad y la inclusión entre toda la población. 

Además de la violencia política -y del crimen organizado- a la que se enfrentan  las mujeres durante las pre y las  campañas 
electorales , así como  al ejercer el cargo público obtenido, obstaculiza o elimina el reconocimiento, goce y ejercicio de sus 
derechos políticos. 

Lo anterior, desde luego, no demerita la celebración de la fecha, pero siempre recordatoria de la larga  lucha y para tomar 
nuevo aliento ante  los próximos retos de tan enorme tarea. 

Años de los primeros puestos de elección popular de mujeres en México; y porcentajes actuales de la participación femenina.  
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*Tomás Herrera

Estemos cerca o lejos del campo de 
batalla, las guerras, y el conocimiento 
de ellas, nos bajan mucho “la moral 

humana”. Ahora es muy fácil visualizar por 
medio de las imágenes la tragedia destructiva 
que provoca cualquier conflicto que 
termina en armas, y nuestro razonamiento 
psicológico nos lleva a preguntarnos “¿por 
qué?”. El  ¿cómo es posible que  después de 
tantos años de civilización y experiencia de 
relaciones humanas seguimos repitiendo los 
mismos paradigmas crueles que nos hacen 
soñar con la bondad como contrapeso a la 
maldad, sea cual sea su procedencia?.

Pero esta estampa brutal que ofrece la 
deficiencia de “los entendimientos humanos”, 
nos puede permitir descubrir la cara B de 
los horrores, y que no es otra que la de “la 
armonía”, conjugada entre lo que pensamos, 
hacemos y acordamos.

Cuantas veces en nuestro discurrir personal, en nuestras conversaciones o discursos, elaboramos soluciones a los conflictos 
ajenos, disertando lo fácil que pudiera ser llegar a entendimientos y acuerdos entre las partes enfrentadas, y  logramos, “sin 
querer”, entender, cuan posible es el descubrimiento de las causas que general el conflicto, la ruta del dialogo y la paciencia 
para encontrar las soluciones.

Todo esto se  procesa en nuestro cerebro e Humanidad  cuando tenemos conocimiento de “guerras ajenas”, y  nos debe llevar  
a  una inteligente posición para entender y solucionar “nuestras guerras pequeñas y cercanas” … los conflictos que suelen 
acontecer, en ocasiones, dramáticos y largos, en nuestros entornos familiares, en los hogares de  todos y de cada cual.

Si se nos complica entender, porque dos presientes de países contrarios, no lograr dirimir diferencias y encontrar soluciones, 
bien lo pudiéramos bajar a nuestro medio cotidiano y preguntarnos, ¿por qué una pareja entre sí; unos padres con sus hijos; 
unos hermanos entre ellos mismos… no encuentran el camino de las soluciones para impedir o, terminar una “guerra casera”?

La ignominia  de esas grandes guerras,  nos llevan a detectar  el alboroto y molestia,  también, de los  pequeños/ grandes 
conflictos  en los que solemos  inmiscuirnos.  La lástima que sentimos ante las imágenes de las tragedias ajenas, nos empujan 
a identificar el sufrimiento de nuestros propios dramas cercanos –o al menos así deberíamos sentirlos. 

Cualquier guerra, sin importar su dimensión o su ubicación geográfica, económica o social … ¡es una tragedia! Ya sea entre 
países del mundo o miembros de una familia. Razonar sobre el dolor ajeno nos identifica sobre el dolor propio. 

Propongamos un  ejercicio, respecto de lo aquí propuesto, 
para advertirnos, cada cual, si estamos del lado de la paz o no. 

21

VISIÓN Y ACTITUD

Las Pequeñas/
Grandes Guerras

Si al interior de  los hogares escasea la paz, no es extraño que en  las calles  prolifere la violencia. Sin embargo, aquí, el 
autor, Tomás Herrera, planea la particular alternativa al respecto. Véala Usted. 

   

*Tomás Herrera. Filósofo y Teólogo. Coach de 
capacitaciones. Presidente de la Fundación CREES.
Correo: tseco1@hotmail.com 
www.tomasherrera.com
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LA MUJER EN EL MUNDO DE LOS HOMBRES 

*Lic. Araceli G. de Enríquez Burgos

Punzante como el arma más mortífera, con una belleza 
deslumbrante y capaz de penetrar en el corazón del 
enemigo con más profundidad que un puñal, la mujer 

Ninja era al mismo tiempo el alma más seductora y traicionera. 
Tenía un aspecto que podía excitar y seducir al más rudo 
enemigo y un entrenamiento mixto que comprendía la 
delicadeza de una Geisha y las crueles habilidades del Ninja. 
Una sola de ellas, llamadas  Kunoichi ,   podía causar más daño 
que una banda de astutos Ninjas, en una mezcla de leyenda y 
realidad. 

Los Ninjas enseguida se dieron cuenta de la facilidad  de 
las mujeres y niños para pasar desapercibidos,  lo cual fue 
aprovechado como una estrategia de penetración y  combate. 
La Kunoichi , al contrario de sus compañeras de sexo, quienes 
tenían que obedecer ciegamente al varón -conforme a la 
cultura oriental-  eran consideradas un Ninja más,  y el sexo no 
constituía una discriminación, llegando incluso a rivalizar en el 
entrenamiento. 

Eran adiestradas en el arte de la guerra como el taijutsu, 
kenjutsu, ninjutsu, y así se convirtieron en eficaces mensajeras, 
asesinas y espías. Se les instruía específicamente en un 
grupo de destrezas únicas de las cuales solo una mujer podía 
echar mano, tales como el  arte de la música, la literatura, la 
danza, el mensaje o el canto, para así llegar a sus objetivos 
más fácilmente. Eso las hacia personas eruditas al igual que 
implacables. Podían utilizar su feminidad como recurso para 
bajar la guardia del enemigo y disimular su potencial como 
adversaria destructiva. 

En realidad la confrontación directa era su último recurso,  
prefiriéndose la guerra psicológica, la subordinación y fingir 
temor como tretas eficaces  aprovechando  ser menospreciada 
en términos de capacidad de combate para conseguir sus 
objetivos.  Y es que menospreciar a un adversario por misógino 
podía tener funestas  consecuencias. 

Como verdaderas agentes de inteligencia, las Kunoichi se 
especializaban en seducir a altos mandos y jerarcas enemigos, 
a los cuales sometían o asesinaban en momentos de descuido, 
especializándose  en el uso de armas pequeñas para distancias 
cortas, tales como adornos puntiagudos aparentemente 
inofensivos,  broches de traje, tacones de zapatos, abanicos o 
cinturones.  

Se conoce poco de  los nombres de las mujeres que ejercieron 
de kunoichi. Sin embargo, una de ellas  sobresale en todas 
sus leyendas. Su fundadora y cabeza pensante: Chiyome 
Mochizuki, también llamada Mochizuki Chiyojo o Mochizuki 
Chiyo. Figura legendaria y controvertida, mencionada tan solo 
por investigadores modernos, como una posibilidad todavía 
para separar la leyenda de la realidad. 

Su forma favorita de matar era el envenenamiento y para eso, 
utilizaban su amplio conocimiento en farmacia (Yagen).

Además, eran expertas en: Kayakujutsu (fuego y explosivos); 
Boryaku (estrategia); Intonjutsu (métodos silenciosos de 
infiltración); Tantojutsu (combate con puñal); y Shurikenjutsu 
(lanzamiento de hojas metálicas).

KUNOICHI
Mujeres Mensajeras, Asesinas y Espías

Vestimenta y aspecto ritual de estas guerreras (foto), que aparentaban  ser mujeres sumisas y educadas  para infiltrarse en terreno  enemigo, formando parte del espionaje en el Japón de la época feudal. Sus extraordinarias destrezas las hacían eficaces espías y asesinas de objetivos específicos.  Aunque son más las leyendas que las certezas sobre ellas, cada vez se conoce más de su existencia.  

*Lic. Araceli González de Enríquez Burgos. Es abogada con 
posgrado en Historia y Cultura de la Pintura Palazzo Spinell 
y el Instituto Michelangelo de Italia.   
Correo: araccelli222@yahoo.com.mx

La principal Jonin (comandante) ninja de clanes femeninos 
fue la citada  Chiyome Mochizuki, de la familia ninja de Koga 
en el siglo XVI, durante las guerras civiles. En secreto acogía 
niñas huérfanas e indigentes dándoles trato de monjas y 
entrenándolas para servir como espías en el arte de la guerra,  
conocidas  como las “Mikko” y eran las guardianas de templos, 
altares y santuarios. Podían moverse libremente alrededor 
del país, teniendo acceso a muchos lugares gracias al respeto 
público que merecía su comunidad. Formaron una grandiosa 
y eficiente red de información para esa época, sellando así un 
lugar respetable en la historia. 

Es el nacimiento del mito de las kunoichi. Y es que a mediados 
del siglo XX, estudios basados en fuentes contemporáneas, la 
literatura y el séptimo arte se han  encargado  de dar forma a su 
leyenda,  que hoy forma parte de nuestro imaginario popular. 
Sin embargo, algunos especialistas actuales afirman que detrás 
de esas fantasías  hay indicios históricos que señalan que pudo 
haber existido algún tipo de red de espionaje femenino en el 
Japón feudal de la Edad Media. 
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El Mundo Prehispánico
Para Gente con Prisa

*Rafael Antonio Vidales

Este mes de agosto se cumple un año más -el 502- de la Caída de la Gran Tenochtitlán, ocurrida en 1521. La 
conmemoración mayor fue -¿la recuerda Usted?- el año antepasado, el 2021,  en ocasión de los 500 años 
de ocurrida y al que se sumaron también eventos propios a los 700 años de su Fundación, junto a los 200 

de la Independencia de México, del siguiente mes de septiembre -lo cual se estila cuando se cumplen fechas 
más significativas, como los centenarios, bicentenarios, o medios milenios. 

Ya para agosto del año pasado, nadie se acordó del nuevo cumpleaños -y seguramente para este, metido 
en la sucesión presidencial, menos.   

En aquel marco salió a la venta, en mayo del 2021, el libro que hoy le sugerimos leer a nuestros lectores: El 
Mundo Prehispánico Para Gente con Prisa; un título muy sugerente y al que hace cabal honor su contenido al “ir 
al grano” de los eventos , sus significados y trascendencia histórica desde aquel entonces hasta nuestros días. 

En ocasión de los festejos del medio milenio de la caída del mundo azteca del 2021, en agosto de ese año, 
decíamos, -despuesito de las  poco favorables elecciones de medio sexenio para el actual gobierno, en que la alcaldía Cuauhtémoc, en que está 
enclavado el Zócalo y el Palacio Nacional, fue ganada por primera vez en la historia por el PAN, para la contrariedad del presidente López Obrador 
-se exhibió  a manera de “desagravio” una monumental maqueta de cartón piedra y mampostería emulando al Templo Mayor de los aztecas en la 
CDMX  (construida  a unos metros de donde se encuentran los restos de la original),  reinterpretándose  la historia por parte del Presidente López 
Obrador de que se conmemoraban “los 500 años de la resistencia indígena” (sic) ya no el concepto de su conquista y sometimiento tradicionales. 

En los nuevos libros de texto de Historia -y de otros- para el ciclo 2023-2024 -cuya impresión se encuentra suspendida definitivamente a 
solicitud de un  amparo judicial promovido por la Unión Nacional de Padres de Familia hasta  que sean acordes con los programas y planes de 
estudio, así como se atienda la opinión de expertos- viene ya incluida una  nueva historia de López Obrador respecto de la Conquista y de 
otros capítulos de nuestro devenir,  detenida el pasado mes de junio del presente año.          

Pero “mejor” volvamos al libro: Se trata de una obra sui géneris, en relación a tantas ( tantísimas) otras que se han escrito sobre la prehispania y, 
sobre todo, acerca de la Conquista de México dada la magnitud y el significado que las “nuevas tierras” trajeron para el mundo entero (los eventos 
de la Conquista se han comparado incluso con, en su momento, la irrupción del cristianismo, como un parteaguas en la historia de la Humanidad). 

Entonces aquí el autor nos ubica, como si lo estuviera Usted viviendo, en  la cotidianeidad  de los indígenas de Mesoamérica  en los siglos y 
años anteriores a la llegada de los conquistadores, con una delicia de detalles y, como el título lo indica para atraer al lector -muy de la vida 
actual- que vive y lee de manera apresurada. 

Sin embargo, la obra cubre sobradamente y con atingencia los conocimientos que trata, de tal manera que al agradecimiento por la brevedad, 
se le suma la virtud de la profundidad, lo que la ubica como aquello de que si bueno y breve, es doblemente bueno. 

Y, desde luego, nos descubre algunas cosas de esas que se enseñan en la primaria como si fueran hechos, y que maravillan a los niños, solo 
para que después nos vayamos enterando de la verdad. 

Por ejemplo, de entrada, en el primer capítulo sobre la Fundación de Tenochtitlán,  el autor, Enrique Ortiz, conocido en el mundo académico 
y literario como el  Tlatoani Cuauhtémoc , nos desengaña no solo de la llegada al lago de Texcoco por los aztecas como cuando un pueblo  
llega a su destino manifiesto  (demostrando que  lo habitaban  desde mucho antes), sino también  en relación con el águila sobre un nopal 
devorando a una serpiente (y que aparece en el escudo y en la bandera nacional hasta nuestros días). 

Con lujo de investigación arqueológica y pleno de detalles, el autor acredita que esa imagen fue compuesta por los conquistadores -en que la 
serpiente era y es un símbolo del demonio para los cristianos y con la finalidad de incluir a satanás en la vida de los naturales, para los cuales 
esa figura no existía- una vez tomada Tenochtitlán. Dicha imagen fue copiada  de una escultura original (actualmente en el Museo Nacional 
de Antropología) en que aparece, efectivamente un águila, pero con dos listones en el pico -sin la serpiente- uno que representaba al agua y 
otro al fuego, símbolo del atl-tlachinoll sobre  la guerra sagrada mexica, y que fue el presagio de Huitzilopochtli para los aztecas que habían 
abandonado  el mítico Aztlán desde el año 1064 d.C. 

Amén de la revelación de un sinfín de otros detalles, y de los hechos más increíbles de la cultura que habitó el Valle de México y que se 
transformó radicalmente después de la Conquista, el autor, a través 
de anécdotas cortas, ilustradas a todo color y con un estilo que 
parodia  a los antiguos códices mexicas, nos pasea  y recrea  en   el día 
a día de los tenochcas  de aquella época, desde el despertarse con 
tambores, para saludar a su luz y sol (Tonatiuh); hasta la llegada de 
la noche entre tecolotes y estrellas, magos y hechiceros. Y mil cosas 
más, todas dignas de que las conozcamos y las honremos.   

Para que no le digan, para que no le cuenten, entérese Usted en las páginas de este libro, de la Verdadera Historia de la Prehispania, en que 
el autor nos revela breve y anecdótica -pero  documentadamente- la llegada de los aztecas a Tenochtitlán y su increíble vida cotidiana en los 
siglos siguientes (incluidas atractivas  ilustraciones que parodian los códices de la época).   

Ficha temática: Editorial: Planeta Mexicana, S.A. de C.V. ( 2021) Autor: Enrique Ortiz (a) Tlatoani Cuauhtémoc.
Idioma: Español. Género: Ensayo/Sociedad. 

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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Ensayo/Dramaturgia           
Diálogo en el Infierno entre AMLO y Fox

*Rafael Antonio Vidales
Prefacio 

Nuevamente, como cada tanto que el presidente 
requiere, por una parte, de un distractor de los 
graves problemas nacionales -empeorados 

durante su mandato- y por la otra, ahora  más concretamente rumbo a las elecciones del 2024, de un nuevo impulso que mantenga al 
pueblo sabio en la ruta de la 4T -el cuarto truco de la Historia de México, luego de que ni la Independencia, ni la Reforma, ni la Revolución 
le han traído mayor beneficio a los mexicanos que menos tienen- volvió a referirse AMLO  a Vicente  Fox,  ahora que el expresidente 
-también quién le manda- volvió a provocarlo. 

Hace unos días el guanajuatense salió con que el programa de adultos mayores  no es ninguna novedad, porque él  lo inició durante 
su sexenio. Ante ello el presidente mostró un video en que Fox, por el contrario, declaró que sería un error ese apoyo porque no habría 
presupuesto que alcanzara para ello -lo cierto es que, efectivamente en su sexenio se implementó ese programa, pero muy limitado, 
con un sinfín de requisitos y con un monto ridículo. Nada que ver como el actual de López Obrador y que le ha granjeado la voluntad de 
millones de viejitos –sin “agra”.  

A propósito, la Dra. Amelia Iruretagoyena, en su artículo del pasado mes de junio da cuenta de  que “ a cambio” del programa  actual  para 
los adultos mayores, han sido dejados a la deriva en tantas otras necesidades, por ejemplos de movilidad en la vía pública, de empleo, de 
salud, de seguridad y tantas más –ni siquiera es el gobierno, señala, para atenderlos prioritariamente en las oficinas públicas e incluso ni 
en los hospitales. No hay, increíblemente ni  citas anticipadas para ellos, ni sillas en las filas de las dependencias. Y mucho más, mejor dicho, 
mucho menos. Se lo recomendamos. 

Pero volvamos con la lid entre Fox y AMLO, donde no es casual que el presidente lo critique una y otra vez. Y no es para menos, si 
recordamos que nunca le ha perdonado no solo que haya sido el PAN, o sea la derecha, la que inauguró la alternancia el año 2000 y no 
la “izquierda” en ese entonces del PRD,  a la que, según esto, históricamente le correspondía. Pero más aún cuando el 2006 lo fraudearon 
en las elecciones  tanto como  el 2012. Siendo hasta el 2018 cuando el pueblo, ahí sí que sabio,  ya harto del PRIAN, por fin, votó por él –
aunque, desde luego, AMLO cree que fue por su valía personal -y, por si fuera poco,  con el país  en una quiebra económica y con un grado 
de violencia e inseguridad  que la 4T no ha logrado trasmontar. Con la llegada de la alternancia en México -incluida la primera, con Fox- el 
voto en contra y la ya consabida  abstención son las constantes electorales.      

Pero vayamos más allá de los meros reclamos anecdóticos y pongámoslos a ambos en una conversación  de altura –bueno, más bien de 
profundidad- utilizando  el formato del debate imaginario entre Maquiavelo y Montesquieu, autores de las tesis opuestas en El Príncipe 
y en El Espíritu de las Leyes, respectivamente, puestos frente a frente por Maurice Joly en su obra Diálogo en el Infierno, entre ambos 
personajes,  y que sigue siendo un referente acerca de los regímenes totalitarios  y los parlamentarios, con una certera crítica respecto de 
los vicios y las virtudes de cada cual. 

Para ello planteemos solo unos breves capítulos del  encuentro, guardadas todas las proporciones del caso  con la majestuosa obra de Joly, 
para aterrizar el título de este texto ( los  actores son  Fox y Amlo  cuando  el primero inauguró la alternancia y el segundo rompió con la 
cadena del neoliberalismo, amén de haber contado ambos con las mayores  expectativas y  popularidad).    

DIÁLOGO PRIMERO 

Vicente Fox

Me habían dicho, oh, adalid del Populismo,  que más tarde o más temprano nos encontraríamos  en la antesala del abismo y que,  aun 
en estas  extremas  condiciones, y  donde las cosas de la Tierra ya nos son ajenas, continuaríamos defendiendo cada cual sus particulares 
ideologías,  en el caso de que en México hayas dejado algo que  defender después de la aplicación de la vuestra. 

Amlo 

Desde aquí, Vicente, ya no se nos permite ver qué pasa en la Tierra, pero nada pudo ser peor para México  que el PRIAN que construiste; o 
qué ¿ya se te olvidó que, proviniendo vos  del PAN, habéis  celebrado que “el arroz se haya cocido”  el 2012 a favor del priista  Peña Nieto 
para la continuación del neoliberalismo?. En cambio el inicio de la 4T que promoví terminará de rescatar al país de sus predadores. 

Fox

Tuve que apoyar a Peña Niero, y no me arrepiento, ya que fue necesario para  venceros  por  segunda ocasión, si recordáis que primero os  
atajé con Calderón. Ninguno de los dos, en  realidad,  era “santo de mi devoción”, pero me guié por la máxima de que “de los males el menor”.  
Aunque algo me dice que tal vez  os debí haber dejado  ganar desde un principio, y así el país se hubiese librado de vos 12 años antes de que 
se formara el tsunami a vuestro  favor y  del que, aun así, espero que  México haya podido recuperarse, y no le haya sucedido lo que a Roma,   
que cuando el Grande de Luis Cornelio Sila regresó triunfante para devolverle al pueblo su libertad y la República,  este ya no pudo recibirla, 
dado el grado de la destrucción de las Instituciones dejado por los autócratas. 

Dadas las reiteradas diatribas  entre AMLO y FOX, los ponemos a ambos, 
más  allá de lo anecdótico, a defender sus posturas ideológicas en relación 
con México. En este escenario imaginario   ambos  debaten  a las puertas 
del  infierno y a punto de  enfrentar la furia de Satanás. Ahí confrontan 
la democracia liberal con el autoritarismo descubriéndose  los vicios, los 
desvíos y las virtudes de cada cual. Juzgue Usted quién gana la suerte….y 
quien merece entrar  primero a los dominios del averno.
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Amlo 

¡Bájale!, Vicente. Vos sabéis mejor que nadie, que a esas Instituciones las tuve que mandar al diablo -¡ooops!, espero que no me haya 
escuchado quien pronto nos recibirá en sus dominios- precisamente porque solo las utilizaron en beneficio y conveniencia de unos 
cuantos  y nunca a favor del pueblo, quien se hartó de esa simulación y optó mejor por un Presidente con el poder suficiente para redimirlo.

Y qué mal ejemplo usáis en relación con el Imperio Romano y la osadía de Sila, que duró tan poco, olvidando que en virtud del poder 
absoluto de sus emperadores  se constituyó  un régimen milenario que transformó al mundo entero. Empezando por el primero de ellos,  
Augusto,  a cuya muerte fue declarado dios; sin olvidar que su padre, Julio César proscribió al Senado por intrigante e inútil.    

Fox

Veo que insistís en vuestra condición de prócer, pero  olvidáis que durante vuestro reinado, perdón, mandato  aumentó  geométricamente el 
número  de los pobres, sumado al intento de acabar con la división  de poderes e instituciones públicas, concentrándolos en tu  persona, al 
estilo de los gobiernos autoritarios, en vez de mantener su equilibrio como en los estados modernos; sin olvidar que llegasteis por la vía de 
las urnas solo para enseguida  denostar precisamente  al Instituto que validó tu triunfo.

Amlo 

Solo repetís lo que dije con anterioridad.  Además, México, por si no lo recordáis, siempre ha avanzado más bajo el mando de hombres 
fuertes, como igual ha ocurrido en todo tiempo y lugar, que sobre los parlamentos y jueces que no hacen sino entorpecer los cambios 
profundos que se requieren. ¿Cómo esperar, por ejemplo, el éxito contra la oligarquía si tiene en su bolso a los magistrados?; y ¿cómo 
avanzar en la Legislatura si la famosa báscula constitucional está paralizada por los equilibrios de intereses  arraigados  en el Congreso y, 
peor aún ,  cuando solo la desentrampan las transacciones y los  compromisos cortesanos?.  

Fox

Ciertamente que nuestra historia deviene desde la teocracia militarista de los aztecas, pasando por la dominación del virreinato español 
con su monarquía absoluta,  por las dictaduras, los golpes de estado, las guerras civiles e invasiones extranjeras de siglo XIX, el Porfiriato, 
las luchas revolucionarias y la hegemonía del PRI en el siglo XX, todas ellas al mando de hombres fuertes, pero precisamente para romper 
con ello inauguré la alternancia el nuevo milenio, solo para que apenas 20 años después llegaras vos  a restaurar -disfrazado de redentor del 
pueblo- esos viejos regímenes. No son los gobernantes fuertes desde sus tronos, sino las instituciones sólidas las que garantizan el desarrollo 
armónico de la sociedad, según lo demuestran los modernos países democráticos. 

Amlo 

No me recordéis, por favor,  la desazón de que fuera la derecha y no el frente democrático de la izquierda  nacional quien  sucediera al 
priato, solo para doce años después aliarse con él y regresarle la Presidencia, pero al mismo tiempo desde aquellos años me juré no desistir 
hasta lograrla para mí mismo. Por lo demás: ¿Quiénes fueron si no los grandes reyes los que guiaron con éxito, e incluso con la ayuda de 
Dios,  a sus pueblos en los momentos más oscuros?.  Hojead la Biblia para daros cuenta de ello. Pero también respecto de  las grandes 
epopeyas y gestas heroicas de tantas naciones guiadas por grandes líderes. ¿Dónde estarían parados todavía esperando la señal de los 
parlamentos, de los magistrados, y de los jueces? ( y de los organismos autónomos que gracias al cielo, todavía no los inventaban).   

Fox

Y que lo digas, Andrés Manuel, luego de que, para ello habéis transfugado del PRI  al PRD y enseguida  a formar vuestro  propio partido,  
aprovechándote de tus compañeros de lucha, Cárdenas, Muñoz  Ledo, Ifigenia y tantos más con quien ya habéis perdido las amistades, 
conservando, eso sí, la de Félix Salgado Macedonio y haciéndote en el camino de  la de Gerardo Fernández Noroña.

Por supuesto que han existido grandes libertadores, ¿os creéis uno de  ellos al amparo del Populismo y no precisamente del baluarte de la 
libertad y del respeto a la ley?. Seguramente que, por ejemplo, la Patria se ha de defender del invasor  siempre,  y aun con  ignominia y sin 
ley,  conforme a ese fin superior, pero no ante los compatriotas.   

DIÁLOGO  SEGUNDO

Amlo 

Dejemos eso, y contestadme ¿qué habéis hecho  con los más de 100 mil millones de dólares  que durante vuestro mandato recibisteis por 
el sobreprecio del petróleo y con la paz  y la salud pública que se disfrutaba todavía en ese   entonces a favor del pueblo,  a diferencia de 
ahora en que la Pandemia ha retrasado a la 4T?.  

Fox

La mitad de esos recursos los envié a los estados y municipios del país con la idea de detonar el desarrollo, pero  he de reconocer que se 
desviaron y que la corrupción dio cuenta de ellos. 

Amlo 

¿Y la otra mitad?. 

Fox

Esa,  de plano, sí la desperdicié. Pero ahora tú  dime: ¿cómo quedáis  con los 15 nuevos millones de pobres en vuestra  Presidencia, el 
desempleo, la crisis económica en los hogares, la compra de votos con los programas sociales, la delincuencia y la inseguridad que  ya 
rebasó a la de Calderón y a la de Peña  Nieto?; ¿Ahh, verdad que no es tan fácil, así gobiernes ahora desde un palacio y con facultades 
metaconstitucionales?.  

Amlo 

Cuando  vos llegasteis a la Presidencia te habéis quejado, en tu primera entrevista con los medios,  de que “no todo lo que brillaba era oro”. 
Y al sucederte Calderón igual dijo que “gobernar era como estar en el infierno” ( ojalá que ahora sí me esté escuchando Satanás tras esa 
puerta que ya nos avisan que  pronto se abrirá para recibirnos). 

En cambio yo, a diario disfruto esa alta distinción en mis conferencias mañaneras sin  encerrarme  a confabular con los conservadores en 
contra de las necesidades del pueblo, las cuales se atienden como nunca.     
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DIÁLOGO TERCERO (y último)

Fox

Ahora ¡bájale tú, Andrés Manuel!: el gasto social ha sido prácticamente el mismo en los anteriores tres sexenios, con la diferencia de que vos lo 
repartís  directo al bolsillo de las personas, y yo lo invertí en mejoras de los servicios públicos y en oportunidades para todos -y que vos habéis 
escatimado- para que así la gente salga realmente de la pobreza, en vez de recibir dádivas a cambio de su voto. 

Las críticas en los medios de los que renegáis cuando estabais en el trono, y  donde hasta tus otrora  benditas redes sociales  no solo os  
abandonaron sino que incluso fueron contra vos, se convirtieron en  el mejor indicador de vuestra debacle desde los primeros años del 
gobierno, ¿comprendéis eso?. 

Amlo 

Lo que sucedió fue que no admití, como era la corrupta costumbre, en darle embutes y chayotes  a los periodistas y se enfilaron contra mí. 
Y tampoco quise ocupar a la televisión oficial en la tarea de defenderme, haciéndolo yo solo frente al pueblo. 

Fox

Yo también rompí el pacto de complicidad con los medios, pero  guiándome por lo que decía Napoleón, respecto que una pluma 
enemiga podía ser más dañina que cualquier espada, me congracié con algunos  periodistas con credibilidad,  sobre todo intelectuales 
que compartieran el punto de vista del nuevo  régimen, y que a veces con solo adularlos se conforman,  pidiéndoles que también me 
criticaran de vez en vez para hacer más creíble cuando me defendieran,  y no me fue tan mal. Pero, ni de loco me dio por pelearme como 
vos ni gratuita ni onerosamente con Televisa o con TV Azteca, similar en México a dudar de la guadalupana, despreciar el futbol, o hablar 
mal  del clero o del ejército. 

Amlo 

En eso os doy algo de razón, porque son poderes fácticos muy difíciles de enfrentar con éxito,  y creí poder atajarlos  en el corto plazo, con 
las consecuencias de que sumados a la oposición política y al descontento de algunas capas sociales  no fue posible detenerlos y fueron 
minando mi imagen ante la opinión pública. 

Empero, sigo pensando que los discursos de la democracia neoliberal, respecto de la división  de los poderes, de  los derechos ciudadanos,  
etcétera  no benefician, como la historia lo demuestra, al pueblo sino a las oligarquías que los tienen  a su servicio, de ahí que los ciudadanos 
prefieran a un solo mando lo más poderoso posible  que vea por ellos,  aun a costa de sacrificar libertades que no conocen y  derechos que 
nunca han disfrutado y que la 4T les puso a la vista.

Se me achaca que promoví la división  entre los mexicanos, pero en realidad esa polarización ya existía, dada la abismal desigualdad social 
y económica en el país, así que yo únicamente plantee transformar esa realidad y actué en consecuencia.     

Fox

Pero el odio entre clases, ni siquiera en la fracasada revolución bolchevique, y  que por lo demás no forma parte de la cultura nacional,  y en 
cambio sí existe la solidaridad social,  nunca ha abonado  a esa causa. Y en relación  con  las  garantías constitucionales, resulta preferible 
tenerlas aunque el grueso de la población no las ejerza  que llegar a necesitarlas y no tenerlas.  

Amlo 

Yo no llegué al poder, con todo el afán de un  cambio substancial,  ni mediante un golpe de estado ni en contra de la ciudadanía, sino 
apoyado por ella y a ella y a nadie más me  debo, lo cual, desde luego no le simpatiza en lo absoluto a los conservadores que defienden a 
la democracia solo cuando gana uno de ellos y pretenden limitar o de plano derrocar  a quien no les conviene. 

Fox

Así fue, sin embargo la autocracia y el populismo más reciente  no violenta tanto a la ciudadanía cuanto la desarma de las Instituciones que 
la defienden frente a los abusos del poder; ni tanto va ahora contra la libertad política, pero sí para borrar a la oposición; ni de combatirla, 
sino  de burlarla; ya no proscribe las ideas, pero sí las trastoca con las medias verdades y  mentiras completas aprovechando la popularidad 
y el foro nacional. El autoritarismo se ha modernizado, pero la finalidad de corromper a la democracia es la misma. 

Amlo 

Perecéis creer en todo momento que los pueblos modernos tienen hambre de libertad. Pero ¿no habéis previsto el caso que no la deseen 
con tal vehemencia, sino seguir a un redentor que los guíe sin estorbosos contrapesos?. Y, en ese caso, ¿me pedís que  me apasione por ella 
más que la ciudadanía?. Eso no lo ha hecho ningún gobernante, incluyéndote a  vos,  que en cuanto pudisteis metiste las manos hasta los 
codos para poner a un incondicional en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, la joya de la corona de las instituciones libertarias 
frente a los excesos del mando. Y hube de decirte “cállate chachalaca” por  intervenir  abiertamente desde tu Presidencia  en mi contra en 
la campaña del 2006.      

Fox

Y después a ti te tocó el turno, cuando el líder del Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, te llamó “merolico de pueblo” por atacar a los 
candidatos de la oposición y favorecer a MORENA en los comicios del 2021, con la compra de votos a cambio de los programas sociales. 

Amlo 

Bueno, nunca vamos a terminar. Además, mira, ya abrieron las puertas del abismo, adelántate Vicente. 

Fox

¡Ah no!,  tu llegaste primero, yo te sigo….

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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*Norma Yolanda Macías Ramos

Conforme el tiempo ha transcurrido se ha percibido 
la importancia que día a día ha tomado la palabra 
marketing, como un instrumento de creación de ideas, 

imágenes, símbolos y demás  dirigidas a un público específico, 
generalizado o de élite.

La motivación principal del surgimiento de esta disciplina 
se da por la desigualdad en la participación dentro de las 
campañas políticas por falta de recursos económicos  para 
adquirir publicidad y propaganda a través de los  medios de 
comunicación.

Los mercadólogos, entonces,  se dieron a la tarea de encontrar 
una forma creativa de participación política dentro de la 
legalidad, justicia, democracia y en las mismas condiciones del 
resto de los competidores.

El marketing político se basa en estrategias, principalmente 
en la creación de una marca política, para venderla, 
presentarla como el producto principal por medio de valores 
y conocimiento de la persona -partido u organización social o 
política que se desea destacar. 

El análisis de la personalidad del candidato(a) se obtiene al  
estudiar sus fortalezas y debilidades, esa información será 
la clave para crear la imagen ante el electorado. De manera 
similar a como se promueve un artículo cualquiera: una pasta 
dental, un automóvil, una marca de ropa.  

Posteriormente, al tener listo el producto, se buscan los grupos a 
quienes se presentarán las propuestas las cuales se convertirán 
en políticas públicas  en caso de ganar las elecciones.

Al tener localizado al electorado, la siguiente tarea es posicionar 
los temas y propuestas,  dándoles  posteriormente y desde 
luego el  seguimiento necesario y suficiente para permanecer 
en el ánimo de los ciudadanos –tanto de los ya conquistados 
por el marketing, como en pos de nuevos “clientes”.  

A partir del surgimiento de la figura marketing político, en 
los años 80, 90, como un conjunto de técnicas y estrategias 
para obtener la preferencia del mayor número posible de 
personas, dio pie a una movilidad interesante, y que  hoy en 
día su  principal difusión es en  las redes sociales –convertidas 
en benditas o malditas dependiendo de los resultados del 
marketing propio…y el de la competencia. 

El marketing político se ha vuelto un mecanismo seductor, 
provocativo, conquistador, sublime. Esta estrategia la conoce 
muy bien el presidente Andrés Manuel López Obrador, de 
Morena, al utilizar las mañaneras para hablar, por ejemplo,  de la 
aspirante Xóchitl Gálvez del Frente Amplio, desviando el punto 
principal del reclamo de la Senadora, negándole su derecho 
de audiencia en el Palacio Nacional el siete de diciembre del 
año pasado,  referente a desmentir lo dicho por el mandatario, 
obteniendo  el siete de junio de este 2023 un amparo para que 
se le diera el mismo espacio del infundio para desmentirlo. 

A raíz de la negativa del Presidente  y al hacerse notorio este 

La Seducción
del Marketing Político 

*Norma Yolanda Macías Ramos. Licenciada en Ciencias 
Políticas, Lic. En Administración de Empresas y Contadora 
Pública. Correo electrónico: yoly_macias@hotmail.com

hecho, la popularidad de la Senadora Xóchitl Gálvez ha crecido 
a tal grado de cambiar la decisión de competir para Jefa de 
Gobierno a buscar ser aspirante por el Frente Amplio por México  
a la Presidencia de la República, a petición de una buena y 
creciente  cantidad de ciudadanos. 

El presidente,  haciendo uso de la seducción del mensaje de 
marketing político ha utilizado la silla presidencial para hablar 
y tratar de revertir la simpatía hacia Xóchitl Gálvez, violando 
el derecho de datos personales, utilizando la Secretaria de 
Hacienda para dar a conocer los negocios y contratos que ella 
tiene de sus empresas, actuando como un Jefe de Campaña 
de Morena cuando él es el presidente de todos los mexicanos.

El 2023 es un año de definiciones, el 3 de septiembre el Frente 
Amplio dará a conocer quien encabezara la candidatura en el 
2024, en este mismo mes inicia el proceso electoral.

El INE, ha hecho del conocimiento al presidente de evitar 
continuar denostando a la Senadora Xóchitl Gálvez; y como 
resultado cambió su estrategia: seguirá hablando pero ahora 
con el título de “No lo digo yo”. Sin embargo no es bien visto 
ante la opinión pública  el uso de recursos desde la presidencia 
de la República para promover a sus “corcholatas” como ha 
sucedido una y otra vez en los últimos meses. 

A López Obrador le resta un año y cuatro meses para concluir 
su gobierno, pero ¿qué más acontecimientos y sorpresas nos 
esperan a los mexicanos?.  Estemos atentos.

POLÍTICAS PÚBLICAS

La finalidad del mercadeo político -más conocido como marketing político- inventado por 
los estadunidenses, es utilizar en el ámbito electoral los instrumentos de sugestión para 
prestigiar marcas y lograr que el consumidor las prefiera y las adquiera independientemente, 
si es necesario, de la calidad de los productos y de los candidatos. Vea Usted nada más.  
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SALUD MENTAL 

*Dr. Pepe Suárez/Casa Mispah

En este breve artículo revisaremos algunas actitudes 
que puede adoptar una familia en  conjunto  con el 
paciente adicto que está por egresar de una clínica  

o que  ya se encuentra de vuelta   en su hogar,  después 
de llevar a cabo una estancia de tratamiento y que desea 
seguir prolongando su recuperación. 

Es una situación típica en el mismo familiar adicto 
que, recién egresado de una clínica, tenga la errónea 
impresión de que merece una bienvenida muy cálida, 
con una recepción de toda la familia con trato especial.  
De forma tal  que hasta exija aplausos y el reconocimiento 
por su reciente logro de haberse “recuperado”.

Alguien con esta pésima actitud de egolatría donde solo 
espera que se le rinda “pleitesía”, está demostrando, sin 
duda alguna, que el objetivo que se pretende lograr 
en los pacientes, sobre que haga “conciencia de su 
enfermedad” no fue posible establecerlo en su persona, 

¿Y la Familia Después?
Como Reanudar las Relaciones

en el Hogar del Adicto 

*Dr. José María Suárez Osuna. (Pepe Suárez, como él 
prefiere ser conocido), Presidente y Fundador de Casa 

Mispah - respetada  clínica especializada en el tratamiento de 
las adicciones y la salud mental. Cel: 5566294663

ya que con esos desplantes en casa está haciendo a un lado el hecho de que dejar de drogarse es un compromiso personal, 
y que la recuperación no es motivo de celebración por parte de la familia, ya que a final de cuentas el drogarse fue algo que 
jamás debió haber hecho. 

Por eso, si como familiares del paciente adicto estamos pretendiendo reanudar los lazos afectivos en el hogar con él, es 
apremiante tener en cuenta algunas ideas pertinentes en beneficio de la dinámica familiar. Entre estas, se prioriza la de 
delinear límites claros que involucre a cada uno de los integrantes del hogar y que  resulten satisfactorios  para toda la familia. 

Para lo anterior, deben  tomarse en cuenta mínimo tres aspectos de suma importancia, que son: a) la reestructuración de 
los roles familiares; b) definir las expectativas personales de cada integrante; y c) perseguir como propósito compartido el 
bienestar común de la familia –Ver tabla al final de este artículo.  

En esta tabla nos interesa mostrar la conveniencia de poner en claro cuál es el estado expectante en el proceso de recuperación 
del adicto. Ya que el consumo de sustancias disparó un pensamiento imprudente, afectando con las diferentes áreas de su 
vida social, por lo general estas expectativas al egreso de la clínica del familiar se acomodan en tres apartados:  I) de la familia;  
II) del proceso de recuperación;  y III) del adicto.

Toda clínica especializada en el tratamiento a las adicciones siempre sugerirá un acercamiento entre el paciente y los 
familiares cercanos (con quien convive a diario),  con el objetivo de exponer y aclarar estas expectativas desde una estructura 
metodológica y terapéutica; ya que implica resolver desavenencias y el exponer por cada parte involucrada los deseos 
personales que se tendrán que hacer a un lado por el logro de un bienestar común y la continuidad de la estructura del 
sistema familiar. De ahí  la importancia y conveniencia de 
hacerlo dentro de un marco de conversación que incluya 
mínimamente la NO discusión de hechos pasados; Tolerancia,  
Afecto,  Búsqueda de reconciliación;  Sin crítica resentida;  Sin 
reproches, pero teniendo en cuenta  que  “La felicidad futura 
no puede basarse en el olvido del pasado”. Todo cuenta. 

Un error muy frecuente una vez dado de alta un adicto es que al regresar a su hogar suponga que será 
recibido como un héroe. De ser así significaría que el tratamiento no cumplió sus fines. Vea Usted aquí 
un breve texto del autor donde señala cómo es mejor llevar la relación familiar ya con el enfermo en 
casa. Artículo muy recomendable.  
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Barbie

*Mtra. Jimena Daniela Mendoza Flores

“¿Ser o no ser? Es la cuestión” citando la célebre frase 
de Hamlet, ese conflicto intrínseco de cada individuo, 
arraigado en la presión de encontrar nuestro propósito 

de vida… Cuestiones como ¿a qué vine al mundo? ¿qué 
debo hacer? ¿Por donde debo seguir?, sin embargo como 
dice Barbie: todos podemos ser lo que queramos ser, sólo 
tenemos que seguir avanzando y atrevernos a salir de 
nuestra burbuja.

Barbie tiene una vida perfecta, literal. Vive en una Dream 
House, sus amigas Barbies son fantásticas, mujeres 
poderosas científicas, escritoras, presidentas… tiene a Ken 
siendo Ken. Todo marcha como de costumbre hasta que 
cuestiones como la muerte, la vida y la celulitis se encarnan 
en su cabeza, así que la magia de Barbieland comienza a 
alejarse de su realidad, lo que la llevará en compañía de Ken, 
a una aventura que los obligará a comprender quienes son 
en la vida.

La introspección en esta película es una parte vital, te lleva 
a cuestionarte gran parte de las creencias que se nos han 

inculcado durante nuestra vida; contiene un gran mensaje 
de aprendizaje para las generaciones que crecimos con 
Barbie y para aquellas que comienzan a jugar con la icónica 
muñeca rubia interpretada por Margot Robbie.

Es un filme lleno de sátiras al comportamiento humano, una 
crítica a los roles sociales que nos encasillan a estar en un 
bando o en otro. Gerwig y Baumbach nos traen un guion 
entrañable que deja al descubierto de una forma sencilla y 
directa las incongruencias en las que hemos vivido durante 
toda nuestra vida…

Seamos como Barbie:  seamos lo que queramos ser…

*L.L.H. Jimena Daniela Mendoza Flores. Literata y gestora cultural 
egresada de la Universidad de Sonora. Actualmente editora de la 
revista Nuestros Senderos Coolturales.
Correo electrónico: jimena.mendozaf@gmail.com

CINECINE
Dirección: Greta Gerwig. Guión: Greta Gerwig y Noah Baumbach

Género: Fantasía. Origen: Estados Unidos. Año: 2023
Reparto: Margot Robbie, Ryan Gosling, América Ferrera, Kate

McKinnon, Hari Nef, Michael Cera, Ariana Greenblatt, Simu Liu, Issa 
Rae, Rhea Perlman, Will Ferrell, Dua Lipa y John Cena.
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Para su mejor comprensión aquí la Dra. Covarrubias presenta una síntesis de los principales 
aspectos relacionados con el cuidado de los adultos mayores; así como plantea la necesidad 
de más profesionales y técnicos para ello, dado que no suele contarse con la dedicación  de 
los hijos para atenderlos. Muy interesante.  

• Inclusión social. Las personas mayores son miembros 
activos de la comunidad y ciudadanos con derechos. Por ello, 
han de tener acceso y posibilidad de disfrutar de los recursos 
comunitarios en igualdad con el resto de la población.

• Bienestar. Las personas mayores han de tener acceso a 
programas dirigidos a la promoción de su salud y a la mejora de 
su bienestar personal (físico, material y emocional). 

• Las familias 

Reconoce a las familias no solo como un soporte emocional 
difícilmente sustituible para las personas adultas, sino además 
como colaboradores naturales del equipo que imparte 
cuidados y atención profesional. En consecuencia, se aconseja la 
incorporación de las familias o allegados en el plan de atención 
de la persona siempre que ambas partes así lo deseen. 

• Lo organizativo y los profesionales 

Las normas son necesarias en toda organización. Regulan el 
funcionamiento grupal y contribuyen a configurar ambientes 
predecibles. Deben ser explícitas, conocidas y contar con el 
mayor consenso posible de quienes allí conviven. 

Las normas y los sistemas organizativos son necesarios y 
conllevan límites, pero no son inamovibles. Se aprueban en 
un momento determinado, en función de una situación y 
circunstancias concretas.

Es necesario y urgente revisar lo antes expuesto para su 
implementación en el cuidado del adulto mayor.

*Dra. María Bertha Covarrubias

Dada la inversión de la pirámide poblacional y el  aumento 
de vida de los adultos, es urgente el requerimiento y la 
necesitad de capacitar a más y más personas en el cuidado  

del adulto.

Vemos, por ejemplo, que los hijos salen de casa y los adultos se 
van quedando solos, y ellos mismos no desean ser un problema 
para los hijos y se niegan a vivir con ellos, y de la misma manera 
depender para su cuidado de ellos.

Luego entonces -si no se cuenta del todo con los hijos para 
ello-  es primordial  capacitar a más  personas que los suplan  
en el conocimiento del adulto y de las necesidades que se van 
teniendo con el aumento de la  edad.

Los principios que habitualmente definen la atención 
gerontológica son  la personalización de la atención, integralidad, 
promoción de la autonomía y la independencia, participación, 
mejora del bienestar subjetivo, privacidad, integración social,  y 
continuidad en sus necesidades.

El adulto por ningún motivo debe infantilizarse porque ello 
conduce  al mal trato; así que  debe evitarse. Al adulto hay que 
tratarlo con dignidad y determinar lo que cada uno necesita 
para su cuidado.

Lo que se busca son cinco aspectos  principales: 

• La atención personalizada desde la autonomía y la 
independencia. 

 a) La aceptación incondicionalmente positiva de la persona en 
búsqueda de ayuda. 

b) La empatía, es decir, la capacidad del cuidador de entrar en el 
mundo del adulto, de ponerse en su lugar y llegar a comprender 
sus vivencias.

c) La autenticidad o congruencia, que permiten al cuidador el 
diálogo sincero y constructivo con el cliente. El cuidador sigue 
siendo un experto, pero se comunica también como ser humano 
al servicio del adulto que busca su atención y ayuda

• Lo privado, lo íntimo y la confidencialidad 

a) Combinan la existencia espacios privados que garanticen la 
intimidad con otros comunes que potencien la actividad social.

b) Permiten y animan a que las personas lleven sus propiedades 
(muebles, pertenencias) para construir un «hogar propio y 
significativo».

c) Apoyan y dan importancia a las actividades cotidianas y 
significativas.

d) Defienden la autodeterminación, el respeto a los proyectos 
de vida y a las preferencias de las personas.

e) Apuestan por metodologías de planificación centradas en 
la persona donde las personas con discapacidades tengan un 
papel activo en sus cuidados y atención

• Lo propio, lo significativo, lo cotidiano. 

Individualidad. Todas las personas son iguales en cuanto al 
ejercicio de sus derechos de ciudadanía, pero cada una de ellas 
es única y diferente.
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Urge Capacitación Para 
Atender a los Adultos Mayores

GERIATRÍA

*Dra. Ma. Bertha Covarrubias Manrique. Geriatra. Grupo Integral 
de Gerontología, A.C., Grupo Integral de Gerontología I. A.P. 
y Grupo de Neurorehabilitación, S.C. Antonianos 1. Colonia 
Campanario. Cel: 66 22 565722, Casa: 2 174947.
Correo: be.coma@hotmail.com
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*Dr. Raúl Martin Cabañas
Hola!, nuevamente apreciadas amigas y amigos que 
nos leen cada mes en esta su revista Mujer y Poder.  La 
pregunta con que se titula  este artículo es muy común 

que se nos haga al impartir nuestras conferencias; y a 
nosotros nos corresponde ofrecer alguna respuesta a tan 
delicada cuestión. 

Normalmente quienes nos dedicamos  a la ciencia de la  
Tanatología nos centramos en  el dolor del duelo buscando  
la mejor manera para ayudar a los dolientes en este 
proceso.  Porque eso es, un proceso que inicia con la fatal 
noticia recibida y termina en un tiempo estimado  de dos  a 
tres  años, pero que debemos dejar claro: un duelo puede 
terminar o ser superado cuando la persona doliente ya no 
está enojada con la vida por esa pérdida, cuando lo recuerda 
o la recuerda -al ser que ya no está-  con amor y con gusto 
de la oportunidad vivida conjuntamente. Cuando no hay 
sentimientos de culpa respecto  de  aquello que atormentó 
en un principio el duelo, cuando el doliente  puede rehacer 
su vida de manera familiar y personal;  y, cuando la herida 
abierta  ya no existe --lo que sí queda  es una cicatriz que  
efectivamente continua dando cuenta de lo sucedido- y lo 
hará durante todo el tiempo en que a la  persona  fallecida se 
le recuerde, especialmente,  en ciertas fechas: cumpleaños, 
navidades, vacaciones.

El recuerdo de la pérdida quedará grabado en la mente,  pero 
las emociones y el sentimiento  ya no son tan intensos, ya 
no producen el shock o  el automatismo que se vivió en un 
inicio ahora al irlo  superarlo. Luego, ya  es posible hablarlo 
sin llorar, es posible recordar a la persona y hasta haber 
cambiado algunas circunstancias como son los objetos 
personales, el color de la casa, del cuarto, incluso haber 
pasado el tiempo necesario individual para rehacer su vida 
sentimental con otra persona que le dé el apoyo y la ayuda 
necesaria para volver a vivir.

Todo esto es lo que consideramos como el haber superado 
el duelo, ¿por qué no decimos curar?, bueno porque el duelo 
no es una enfermedad, aunque se manifiesta muchas veces 
como tal,  es una reacción humana normal y lógica ante la 
pérdida de un  motivo del amor.  Y si en algún momento 
el desconsolado que  se bajó del carrusel del mundo logra 
terminar su duelo  y  reincorporarse  a  la vida -que sigue 
porque el mundo y el resto de la familia siguen adelante; 
y porque las personas del alrededor siguen viviendo…por 
supuesto hay los tiempos adecuados para tratar cada tema, 
no podemos o mejor dicho no debemos adelantarnos y 
decirle que hará una nueva vida algún día con otra persona 
cuando  está  perdiendo a su pareja, sería algo insensible e 
inapropiado por parte de nadie. 

Pero sí podemos asegurarle al doliente que ese proceso de 
cerrar el ciclo vital con el ser amado un día tendrá un final.  
Existen varias formas de llamarle a un proceso de duelo 
complicado por ejemplo, tenemos el duelo suspendido que 
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TANATOLOGÍA

¿Por qué a Veces
el Duelo no Termina?

Séneca, el gran filósofo romano de todas las épocas, decía que el Tiempo era un Dios que 
todo lo aliviaba. Y, efectivamente, como nos comenta aquí el Dr. Cabañas,  el paso de los 
meses no hará que olvidemos a la persona amada que falleció…pero sí le irá quitando  el 
ingrediente del dolor a su recuerdo dando paso a la memoria de los buenos momentos.   

*Dr. Raúl Martin Cabañas. Tanatólogo Médico. Funda-
dor y Presidente Honorario de la Asociación Paliativa 
y de Tanatología de Sonora A.C. (APATS A.C.); miembro 

del Grupo Integral de Gerontología A.C. (GIG A.C.) Contacto: 
Face: Raúl Martin Cabañas. Correo: drmartinpain@yahoo.
com WhatsApp: 6629 488475. O a través de la revista Mujer 
y Poder. Contactos: Facebook: apats.mexico.apats /renacer en 
el duelo /raul martin cabañas  /luis fernando carvajal davila

desde nuestro punto de vista es el más difícil de tratar y 
manejar puesto que se presenta cuando no existe evidencia 
física  del fallecimiento, como puede ser la desaparición en  
un accidente masivo, un avión, un barco, la guerra, un rapto 
o secuestro etcétera,  en que el ser querido no aparece.  Este 
duelo que llamamos suspendido se mantendrá quizás toda 
la vida y a la par la persona deberá tratar de hacer su propia 
vida con este gran pendiente no resuelto.

Otro tipo de duelo  es el que llamamos momificado que es el 
duelo en el cual los dolientes guardan y preservan todos los 
objetos, ropa y artículos personales en el lugar exactamente 
como quedaron cuando murió, no es recomendable 
momificar un duelo; de  quedarse atascado en un tiempo 
que ya pasó y no permitir ni permitirse superarlo - nunca 
diremos que es fácil porque no lo es, pero sí es posible  
irle restando la dosis de dolor al recuerdo y aumentar  la 
memoria de los buenos tiempos.   

Hasta aquí nuestro  comentario de hoy,  invitándolos a acudir 
a los grupos de duelo o con el profesional qué maneje este 
tipo de circunstancias para poder salir mejor de su dolor,   sin 
olvidar que aún con el duelo, la vida  sigue siendo lo más 
bello que tenemos así que aprovechemos a disfrutar lo 
mejor de ella, la vida misma.

Hasta la próxima. 

¡
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VIDA ARMONIOSA

*Adela Gil

El amor es la fórmula más hermosa que nos 
hace sentirnos plenos y felices.

Si hay alguna resistencia a amar es porque en 
ocasiones nos da temor involucrarnos para no 
salir lastimados porque no le damos importancia 
al cariño, sufrimos las consecuencias de sentirnos 
solos, de que nuestras vidas no tengan sentido y 
de fracasar.

Muchísimas personas no tenemos idea de cómo 
amar a los demás, y eso también radica en como 
fuimos educados y en ello nos escudamos, y nos 
disculpamos diciendo que nuestros padres no nos 
enseñaron a amar. Esto resulta un tanto ridículo, 
porque aquello que no nos enseñaron tendríamos 
que aprenderlo y no escudarnos en que no se nos 
enseñó.

Resistencia a Amar

Venimos a aprender y a mejorar cualquier condicionamiento que nos hace sentirnos cómodos, porque de esa forma no hay 
esfuerzo, ni voluntad, ni entusiasmo, ni ganas.

Reflexionemos sobre cuantas cosas dejamos de hacer con ese pensamiento de que ¨mis padres no me lo enseñaron¨.  Es una 
forma fácil de zafarse cuando no se quiere hacer algo, y culpamos continuamente a nuestros padres.

Aprendamos a amar, dejemos la resistencia atrás, si acaso las cosas no salen bien, solo es experiencia, y de ella aprendemos, 
pero no pretextemos lo que debemos hacer por nuestro bien.
Si somos cariñosos, somos aceptados en todos lados por nuestros detalles, por nuestras muestras de cariño en palabras, en 
abrazos, en besos. 

Tomemos en cuenta que estamos de paso, que si nos entregamos a amar tendremos experiencias muy hermosas a través de 
lo que es el verdadero, sano e inolvidable.

No hay nada que temer, si acaso saliéramos lastimados, decepcionados, o entristecidos por entregar nuestro amor. Esa 
experiencia será inolvidable y bien vale la pena vivirla.

Las personas que tenemos resistencia a amar, perdemos nuestra vida y desperdiciamos grandes momentos que nos darían 
grandes ilusiones y nos mantendrían muy felices.

Cuando perdemos la resistencia a amar, todo a nuestro alrededor funciona mejor, nuestro humor cambia y nos tornamos más 
felices y saludables.

Esta resistencia no solo la debemos tenerla para entregarnos a una pareja; no debemos resistirnos porque cuando aprendemos 
a dar nuestro amor a todo ser con quien convivimos todo lo que hacemos se torna en gran alegría y bienestar y todo ese amor 
se nos dará de vuelta y estará lleno de bendiciones.

Demos vida a cada día de nuestra vida, disfrutando del amor que entregamos, de las bellas y cariñosas palabras que decimos 
y de todos aquellos hermosos pensamientos que tenemos hacía lo demás.

*Adela Gil Rocha. Especialista en el arte milenario del 
Feng Shui e imparte un curso en línea sobre dichos 
conocimientos orientales.
Correo electrónico: mongil2004@yahoo.com.mx

Las personas que tenemos resistencia a amar, perdemos nuestra vida y desperdiciamos grandes momentos que nos darían grandes ilusiones y nos mantendrían muy felices.



Mujer y Poder - Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político - Edición Agosto del 2023 30

*Efemérides Sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez (+)

Como cada mes y desde hace muchos años, con autorización de su familia, divulgamos aquí
las siempre anecdóticas e interesantes efemérides sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez

que extraemos de su tan didáctico, entretenido y útil  libro ¨¿Sabías que…?¨

¿Sabías que...?
El nueve de agosto de 1880, fallece en 

la ciudad de México el General José 
María Yáñez, quien el 13 de julio de 

1854 derrotó a un numeroso contingente 
de invasores franceses al mando del conde 
Gastón Raousset-Boulbon. En 1919 sus 
restos y los de su esposa fueron trasladados 
a Guaymas donde reposan hasta hoy.  

Del mismo modo recordamos el 
fallecimiento del señor Héctor Espino 
González (siete de agosto de 1997), 
beisbolista muy estimado en Hermosillo, 
cuyo estadio tiene su nombre.  

Igualmente este mes conmemoramos el 
natalicio de Eusebio Francisco Kino (diez de agosto de 1645), en Segno, Italia. En 1687 
este misionero jesuita llegó a la provincia de Sonora y durante 24 años realizó una labor 
civilizadora tan grande, que la mayoría de los pueblos que fundó existen hasta nuestros 
días. Falleció en la misión de Magdalena, el 15 de marzo de 1711 y sus restos fueron 
descubiertos y exhumados el 21 de mayo de 1966. 

Y fecha muy especial para los sonorenses es el día 12 cuando en la ciudad de Oaxaca, en 
1886, nació don Juan Navarrete y Guerrero, XIV Obispo de Sonora. En 1904 se trasladó a 
Roma ingresando al Colegio Pío Latinoamericano y allí recibió las órdenes sacerdotales 
el 11 de abril de 1909. En 1919 fue preconizado Obispo de Sonora y tomó posesión de 

la Mitra el 13 de julio del mismo año. Recibió el Palio Arzobispal en Roma, el 11 
de octubre de 1964. Su fallecimiento ocurrió el domingo 21 de febrero de 1981.

Este mes recordamos el natalicio de Eusebio Francisco Kino (diez de agosto de 1645), en Segno, Italia.
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Efemérides Femeninas
del Mes de Agosto

HISTORIA

El amigo y maestro, Humberto Tirado, nos envía cada mes las efemérides correspondientes de mujeres destacadas a lo largo de
la historia de las cuales -y sin perjuicio de la valía de todas ellas- Mujer y Poder hace una selección para nuestros lectores. 

*Mujer y Poder

Día Primero: Del año 30 a.C., fallece CLEOPATRA VII a los 39 años de edad en Alejandría. Fue la 
última reina del Antiguo Egipto coronada apenas a los 18 años de edad, junto a su hermano 
Ptolomeo XII de solo 12, y quien sería además su esposo en un hecho frecuente, aunque 

puramente legal, en los matrimonios regios de la época-.

Popularmente se le tiene por una mujer muy hermosa -si recordamos el filme hollywoodense 
de 1963 con Elizabeth Taylor y Richard Burton, en los papeles estelares de Cleopatra y Marco 
Antonio-, pero solo se tiene constancia de su gran personalidad, cultura y arrojo. 

Tras años de tratos con el Imperio Romano, con  sus monarcas y jefes militares con quienes traba 
intereses comunes, contrae matrimonio -tras envenenar a su propio hermano celosa de compartir 
el poder- con uno de los soberanos del triunvirato romano de ese entonces, Marco Antonio. Pero 
a su muerte y quedando bajo el yugo de Octavio, un hombre frío y calculador y que a diferencia 
de Marco Antonio y de César no logró ella seducir ni sugestionar, y viendo entonces su futuro 
como esclava habiendo sido soberana y convertido Egipto en una provincia romana… decide 
suicidarse.

La leyenda dice que les pidió a sus sirvientas una cesta de frutas donde viniese oculta una cobra 
que la picaría mortalmente, pero otra versión señala que simplemente se quitó la vida, y pidiendo como última voluntad ser 
sepultada junto a Marco Antonio lo  cual le fue concedido, aunque se desconoce el lugar de sus tumbas.  

Del 2009, fue el último día en la vida de CORAZÓN AQUINO (María Corazón Sumulong Cojuañgo Aquino), quien acuño la frase 
“Prefiero morir dejando  una vida significativa que vivirla  sin sentido”. Y vaya que su vida tuvo una trascendencia excepcional.

Vivió plenamente hasta los 76 años, siendo Presidenta de Filipinas de 1986 a 1992 y una de las primeras mujeres del continente 
asiático en ocupar dicho cargo, tras Golda Meir de Israel e Indira Gandhi, de la India. 

Tras el asesinato de su esposo, el senador de la oposición Ninoy Aquino, en el aeropuerto mismo de Manila tras regresar del exilio el 
21 de Agosto de 1983, durante el régimen autocrático del Presidente Ferdinand Marcos, Corazón Aquino, “Cory” para su pueblo, se 
convirtió en la esperanza del cambio democrático  en su país. 

Pese a incontables reyertas discutiéndole el poder Corazón logró instalar una incipiente democracia que le valieron premios en el 
extranjero y el aplauso de su pueblo, por lo cual su figura destaca en la historia como una mujer abanderada de la lucha en contra 
de los despotismos. 

Al terminar su mandato se retiró a vivir sin lujo alguno contrastando con los regímenes 
anteriores que figuran en la historia como bizarros del servicio a su país. 

Día 2: De 1942, es el natalicio de Isabel Allende: “la muerte no existe, la gente solo muere 
cuando la olvidan. Si puedes recordarme, siempre estaré contigo”.

Escritora chilena nacida en Perú, siendo su padre -primo hermano de Salvador Allende, 
Presidente derrocado y muerto tras el golpe de Estado en Chile en 1973- embajador de 
Chile en ese país. 

Obtuvo el Premio Nacional de Literatura de su país  en el 2010. La tirada total de sus 
libros alcanza 57 millones de ejemplares y sus obras han sido traducidas a 35 idiomas. 
Es considerada la escritora viva de lengua española más leída del mundo. Hija 
del diplomático Tomás Allende Pesce -primo hermano de Salvador Allende, presidente 
de Chile entre 1970-1973 y de Francisca Llona Barros. Nació en Lima mientras su padre 
se desempeñaba como embajador de Chile en Perú. A raíz del golpe de Estado del 11 
de septiembre de 1973 contra Salvador Allende y del advenimiento de la dictadura, abandonó Chile dos años más tarde y se exilió 
en Venezuela, donde vivió hasta 1988. .

Desde 1988 ha vivido en Estados Unidos y en el 2003 obtuvo la ciudadanía de ese país. La Casa de los Espíritus y Paula, son sus 
mejores ejemplos de “literatura femenina”, como la calificó nuestra Elena Poniatowska en una feroz crítica, de la que ha sido víctima 
por tantos otros escritores famosos, pero sin que ello le haya mermado en lo más mínimo sus arrolladores records de ventas. Tal vez 
por su especial sentido del humor; tal vez porque sus libros nacen de cartas o reflexiones personales. O por un quien sabe que le 
agrada a millones de lectores. 

En la cinta Cleopatra (1963), Hollywood la retrata 

como una mujer de extraordinaria belleza. Pero 

solo hay registro de su poderosa personalidad. 

Aquí Elizabeth Taylor la protagoniza junto a 

Marco Antonio (Richard Burton).

Corazón Aquino, en uno de sus mejores momentos como 

Presidenta de Filipinas. Pese a mil dificultades logró el 

aprecio de su pueblo. 
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Día 3: De 1905. Natalicio de DOLORES DEL RÍO (MARÍA DE LOS DOLORES ASÚNSOLO Y LÓPEZ NEGRETE) en Durango, aquí en 
México. Actriz cinematográfica, teatral y televisiva nacional e internacional. Rutilante 
estrella de Hollywood durante las décadas de 1920 y de 1930, y una de las figuras 
femeninas más importantes de la Época de Oro del Cine Mexicano. 

Considerada -porque lo fue- una de las mujeres más bellas del cine de su tiempo, 
y figura mítica del espectáculo en  Latinoamérica, así como representante por 
excelencia del rostro femenino de nuestro país en el mundo entero. Falleció el 11 de 
abril de 1983, a los 78 años, en los Estados Unidos. 

De 1954. Fallece SIDONIE-GABRIELLE COLETTE, a los 81 años, en Francia. ¡Qué vida 
tan maravillosa he tenido!. Ojalá me hubiera dado cuenta antes, escribió alguna vez 
ésta novelista, periodista, guionista, libretista y artista de revista y cabaret. 

Se inmortalizó con la novela Gigi, en que su protagonista rompe con la escala 
familiar de prostituirse con hombres ricos y así vivir plácidamente, encontrando 
-en su permanente inocencia y pureza de espíritu- la paradoja de que siendo así un 
hombre pagaría un precio superior: el Matrimonio.  

Día 5: Del 2012. Fallece MARÍA ISABEL ANITA CARMEN DE JESÚS (CHAVELA) VARGAS, a los 93 años, en Morelos, México., tras una 
vida y trayectoria dedicada a la música vernácula nacional y que llevó al extranjero. Decía que había “que llenar el planeta de 
violines y guitarras en lugar de tanta metralla “.

Su peculiar sentimentalismo interpretativo, caracterizado por una profunda voz aguardientosa (incluso se inspiraba con varias 
copas antes de salir a escena y aún  en sus grabaciones),  y de cantar pausado conmovieron a millones de sus escuchas y admiradores 
que entonaban con ella las coplas de las penas de amor muy a lo mexicano. 

Día 7: De 1876, nació MARGARETHE GEERTRUIDA ZELLE (MATA HARI), en Holanda. Famosa bailarina, 
actriz, espía y cortesana condenada a muerte por  espionaje  y  ejecutada en el paredón tras la 
Primera Guerra Mundial.

Amparada en sus rasgos orientales se hizo pasar por una supuesta princesa de Java ejerciendo de 
bailarina exótica y protagonizando espectáculos desnudistas causando en París tal revuelo con 
auténticas pugnas por conseguir localidades de las primeras filas en sus espectáculos, y logrando 
así romances secretos con numerosos funcionarios militares e incluso políticos de alto nivel, y, en 
general, con la alta sociedad.

Fue sometida a juicio en Francia acusada de ser una agente doble para Alemania y de haber sido 
la causa de la muerte de miles de soldados. Fue declarada culpable sin pruebas concluyentes y 
basadas en hipótesis no probadas que hoy en día  no se sostendrían en ningún tribunal. 

Tras la sentencia de muerte, y a manera de su última defensa, dijo: ¿Una ramera? ¡Sí!, pero una 
traidora, ¡Jamás!.  

De 1974, fallece ROSARIO CASTELLANOS, a los 49 años, en Israel. Poetisa, novelista, diplomática y promotora cultural mexicana. 

Su novela Balún Canán, entre tanta otra  obra suya que refleja parte de sus vivencias, fue publicada en 1957, y está escrita desde 
el punto de vista del discurso autobiográfico durante el sexenio del presidente Lázaro Cárdenas, entre el conflicto entre indígenas 
y blancos. Los indígenas afirman que los ladinos injustamente les quitaron sus tierras y su lenguaje: “El trapiche permanecía allí, 
mudo, quieto como un ídolo, mirando crecer a su alrededor la caña que trituraría entre sus mandíbulas”.  

Una de sus frases: Algún día lo sabré. Este cuerpo que ha sido mi albergue, mi prisión, mi hospital, es mi tumba.

Día 2: De 1842, fallece LEONA VICARIO a los 53 años, en la Cd. de México. Fue una de las figuras más destacadas de la Guerra 
de Independencia de México, dedicándose a informar a los insurgentes de todos los movimientos de los realistas que podían 
interesarles y que ocurrían en la capital del virreinato. Miembro de  Los Guadalupes, financió con su propia fortuna la insurgencia. 

Le fue concedido el título honorífico de Benemérita y Dulcísima Madre de 
la Patria por el Congreso de la Unión, y su nombre está inscrito con letras 
de oro en el Muro de Honor del Palacio de San Lázaro, sede de la Cámara 
de Diputados de nuestro país. 

Día 26: De 1910, nace TERESA DE CALCUTA, en Albania. Fue Premio 
Nobel de la Paz 1979, a los 69 años. Monja católica  naturalizada india. 

Durante más de 45 años atendió a pobres, enfermos, huérfanos 
y moribundos, al mismo tiempo que guiaba la expansión de su 
congregación, Las Misioneras de Calcuta en la India y luego en otros 
países del mundo. 

Tras su muerte, en 1997 a los 87 años, fue beatificada por el papa Juan 
Pablo II, otorgándole el título de Beata Teresa de Calcuta. 

Su frase: La pobreza no la hizo Dios, la hacemos tú y yo cuando no 
compartimos lo que tenemos.

Leona Vicario puso su fortuna y reputación 
al servicio de nuestra Independencia. Su 
nombre está escrito con letras de oro en el 
Congreso de la Unión. 

Durante más de 45 años la Madre Teresa de Calcuta se dedicó a atender huérfanos, enfermos, pobres y moribundos en todo el mundo. Hoy la recordamos en el día de su natalicio. 

Rosario Castellanos, poetisa, novelista, diplomática y promotora cultural mexicana. Como nadie nos plasmó  en su obra el conflicto intercultural de nuestro país.  
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Buzón Digital de Rafael Antonio

E-mail: mujerypoder07@yahoo.com.mx

Recibimos las siguientes cartas que 
resumimos y les damos respuesta:

Estimado Sr. Vidales: 

Nuestro mandatario López Obrador dijo que en la sucesión 

presidencial -a su cargo- no habría zigzag de personas ni 

de Principios, sino solo la línea recta para asegurar la 

continuación de la 4T. ¿Qué hermoso concepto, verdad?.

                                                                     Atte. Adicta a la 4T. 

Querida adicta a la 4T:

Sí, solo que para sobrevivir, por ejemplo los insectos y 

los roedores  prefieren el zigzag, porque la línea recta, 

aunque más corta, es muy insegura por estar llena de 

predadores y de trampas.  

Estimado Sr. Vidales: 
Una amiga nuestra, precursora de los derechos de las mujeres  en México -y del mundo- nos previno desde el 2006 -cuando la muina de AMLO al perder las elecciones presidenciales- que el feminismo sería su tumba. La  de AMLO, se entiende,  no la de ella. Y, ciertamente, estamos viendo ahora cómo el mandatario perdió la brújula al respecto. ¿Qué mujer tan previsora, verdad?. 

                                       Atte. Feminista moderada. 
Querida feminista moderada: 
Es que más que precursora, su amiga es una bruja adivinadora. 

Estimado Sr. Vidales:

Veo, con agrado, la noticia de que el estado de 

Sonora es líder nacional en materia de readaptación 

social de los presos, así como en  la  reducción de los 

índices de reincidencia criminal. Ahí están las cifras, 

pero no se dice mucho  de cómo lo lograron. ¿Tiene  

Usted mayor información al respecto?. 

                                            Atte. Pasante de criminología. 

Querido pasante de criminología: 

Sí, como no, este buzón digital tuvo acceso a esa 

información clasificada. Simplemente mandaron cerrar 

las escuelas del crimen -esas sí de tiempo completo- 

que operan al interior de las cárceles, separaron  a los 

“maestros” de los alumnos, y asunto resuelto.

Estimado Sr. Vidales: 
Ahora que AMLO regresó con los Seris de Sonora a darle seguimiento a los programas  suscritos hace un año, entre los que se habló de entregarles  20 millones de dólares cada año para que ya no dieran permisos para la caza de borregos cimarrones y que, según esto, esa cantidad le significaba a la etnia, ya no se tocó  ese tema  para nada. ¿Qué pasaría?. 

                                                                               Atte. Ecologista. Querida ecologista: 
Que el gobierno no les entregó ni un “peni” porque la cantidad no era tal. De ser así, a cada uno de los apenas 500 aborígenes, les hubiera tocado un dineral cada temporada de caza. Esta vez los indios ladinos -o sea convertidos en “listos” yoris- no lograron salirse con la suya.´Pa que veamos que no cualquiera apejenda al presidente de la República. 

Estimado Sr. Vidales: 
Parece que quien sea el próximo presidente de México no podrá sostener el pago de los costosos programas sociales que implementó AMLO, entre ellos el de los adultos mayores. ¿Se imagina cómo le irá al siguiente mandatario que tenga que quitarlos?.

                                                            Atte. Preocupada. 
Querida preocupada: 
Para ese entonces AMLO ya estará en su rancho o en el cielo -o en el infierno, vayamos a saber. Y ya no será asunto de él. Así son los autócratas y los populistas, “después de mí…el diluvio”.  

Estimado Sr. Vidales: 

Todos los domingos, a media mañana,  suelen llegar 

los Testigos de Jehová o algún  otro grupo de esos 

protestantes, y no sé cómo hacerle para evitar que 

toquen en mi puerta y pueda descansar. Incluso 

puse un viejo letrero de repartió el cura hace años 

y que dice: Este Hogar es Católico y no aceptamos 

propaganda de  otras creencias. Pero ni así. ¿Qué me 

recomienda?,  ya no los aguanto. 

                                                                              Atte. Atea. 

Querida atea: 

La próxima vez asome Usted solo la cabeza, y muévala 

lentamente a los lados como temiendo que alguien 

la escuche. Y dígales, en voz baja, que, por favor, se 

retiren porque Usted  tiene ya un contrato firmado 

con Satanás a cambio de su  alma -en ese momento 

mire hacia abajo y haga un gesto de contrariedad- “Si 

advierte una traición -dígales- desatará su furia”. Con 

eso basta para que sus indeseables visitas, se retiren 

como alma que lleva el diablo. 

Estimado Sr. Vidales: 
Vivo en Hermosillo, Sonora, y siempre pago mis cuentas en los cajeros automáticos  de la CFE, Telmex y otras que, por definición, están abiertos las 24 horas los 365 días del año, porque son máquinas y no personas. Así que no  se “cansan”  de trabajar. Pero resulta que, al menos el cajero donde pago el agua, al norte de la ciudad, siempre está cerrado  y no “trabaja”  los fines de semana. ¿Qué raro, verdad?. 

                                      Atte. Realmente confundida.
Querida realmente confundida: 
Seguramente le instalaron un chip de inteligencia artificial, y ya se puso a competir con los humanos en eso de pedir días de descanso. 

Estimado Sr. Vidales: 

Cuando “éramos menos” en el mundo -en número 

de personas, no en calidad humana- los templos 

tenían un amplio horario de misas: a la  7:00 am; a 

la 10:30; y a las 12:30; y aun en la tarde a las 5 y a 

las 7:30. Pero hoy solo se escuchan campanadas para 

una sola misa al día, y los domingos ,si acaso,  dos. Si 

hay más gente en el mundo  ¿por qué menos misas?. 

                                                      Atte. Devota ferviente.

Querida devota ferviente: 

Dejaos de tonterías: entre menos asistentes a la 

cena del Señor más pan y vino para los que acudan 

al llamado. 
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La Bota de Decantos
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*Natalia Vidales de Bitterlin

Nuestra brújula, el pasado 29 de julio  apuntó a una de las vinícolas más importantes de Valle de Guadalupe, en Ensenada, B.C:  
Decantos, quien tuvo la octava edición de su espectacular evento La Bota, con lo que prácticamente iniciaron las famosas y 
tradicionales Fiestas de la Vendimia 2023. 

Es Decantos la primer vinícola en México que eliminó por completo las bombas mecánicas para la elaboración del vino –combinando 
ahora  tradición y modernidad en el proceso, utilizando la Ley Natural de la Gravedad desde la recepción de la uva hasta el embotellado 
final- por lo que resulta  obligado para el turista visitar el área de producción y ver el proceso en algunos de los tours que se les  
ofrecen a los visitantes. 

Pero, para esta ocasión, hay un plus muy interesante en el lugar: la obra pictórica de seis talentosas ensenadenses: Gyna Romo, 
Julieta Valdez, Fátima Castillo, Yolotl Zertuche y Gloria Aguilar quienes se basaron en el tema ¨El Jardín¨, para la inspiración de sus 
obras, mismas que estarán ahí, en una singular galería -para su exhibición y venta- durante todo el mes de agosto.

Ya habíamos visitado anteriormente Decantos, pero hoy la ocasión se debió a participar en esa maravillosa fiesta que organizan: 
Alfredo Granados y su esposa Gyna Romo de Granados, junto con sus hijos, el enólogo Alonso, Alejandro y Alfredo, todos involucrados 
de una manera u otra en la empresa vitivinícola de la familia. 

Es un evento único en la región por varios motivos: en primer lugar  se realiza entre los viñedos (40 hectáreas), con una vista impactante;  
y, segundo, por una propuesta gastronómica inigualable con la participación de 18 chefs de reconocida trayectoria -foráneos y 
locales- quienes elaboraron deliciosos platillos que fueron sirviendo durante todo el evento para deleite de los comensales. 

La tertulia  incluyó  la preparación de  Ronqueo-Kaitai, Show de Atún Aleta Azul -que se elabora con ceremonia tradicional en Japón al 
despiezar con gran maestría más de 80 kilos de atún-, misma que estuvo a cargo de los chefs invitados: Takeya Matsumoto, Hirotaka 
Yamahata y Daichi Sato quienes ofrecieron también sashimi y poke de atún, mientras que destacados chefs locales elaboraron 
platillos representativos del paisaje gastronómico de la región. ¡Qué delicias!  

El espectáculo inicia desde la llegada del visitante,  ya que en el estacionamiento se da la bienvenida con  varias artistas en  gigantescos  
zancos, con vestimenta típica.  De ahí se da el traslado a la entrada del evento, donde nos reciben con una pañoleta roja y una bota 
artesanal, confeccionada en España en cuero cosido y con un litro de vino en su interior. Esta bota proviene de Singuenza, pueblo 

En un escenario maravilloso, Decantos Vinícola, se llevó a cabo la octava edición de un singular y espectacular evento: La Bota, con lo que dieron inicio las Fiestas de la Vendimia de Valle de Guadalupe.



Mujer y Poder - Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político - Edición Agosto del 2023

medieval español que comenzó su actividad a mediados del siglo pasado, y la tradición ha continuado hasta nuestros días y aquí en 
Ensenada la retoma como suya el enólogo Alonso… para deleite de todos. Es una bota de colección, una joyita que es ya símbolo 
del evento.

Al adentrarnos en la terraza, nos encontramos con el talento de los integrantes de la compañía La Loca -de Tijuana- quienes nos 
sorprendieron con diversos espectáculos y el talento de artistas estatuarios, con representaciones de personajes españoles y, en 
lugar especial, la caracterización de la vid. 

Por otro lado, la música fue parte primordial para el éxito del evento participando los grupos Ponte Rumba y Nawari con interpretaciones 
de palos flamencos: tangos, bulerías, alegrías y muy buena rumba y tablao en el interior y exterior de la vinícola; y la música de Dj de 
Edwin Viqueira.

El evento cerró con broche de oro con la Orquesta Filarmónica de Baja California -dirigida por el maestro Ivan Mares-, quienes nos 
deleitaron con composiciones de Los Beatles y el rock del gran Elvis que caracterizó magistralmente uno de los integrantes de la 
banda The Trippers. El escenario estuvo espectacular, con iridiscentes  luces e imágenes de las estrellas del rock de los 70´s y 80´s.  

Los asistentes al evento -jóvenes, adultos y adultos mayores- atendieron la invitación de los organizadores de asistir atraviados con 
prendas color blanco, con lo que le dieron mayor realce a esta edición de La Bota, uno de los eventos más esperados de la temporada. 

Respondieron con su presencia para divertirse en un sano ambiente y también para colaborar con el Rancho de Los Niños ya que 
parte de lo recaudado se destinará a los planes y programas de apoyo a la niñez de esa institución ubicada en el poblado El Porvenir 
-que bello nombre, ¿verdad? tan apropiado para esa noble causa- del Valle de Guadalupe.  

¡Enhorabuena! 

El enólogo Alonso Granados, promotor de La Bota, agradeció a los invitados su asistencia.

En el estacionamiento: muy agradable recibimiento de parte de los zancudos.

Fue una tarde de convivencia, alegría y diversión. Y buen 
comer y buen beber. Hubo varias sorpresas en el evento, entre ellas la elaboración 

de puros habaneros.

En la entrada al evento diversa información alusiva a Decantos y a la producción de la vid.

En dos niveles se acomodaron las mesas y las sillas por lo que, pese 

a la cantidad de personas, no hubo aglomeraciones incómodas. Todo 

estuvo en orden.
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Por varias horas estuvo este artista recibiendo a los invitados.

Estatuarias en cosecha de la uva. Un grupo flamenco deleitó por la tarde a los asistentes.

Varios arlequines, más que prestos para divertir a la 
concurrencia.

Entre barricas se exhibieron las obras de seis artistas ensenadenses.
De forma constante se hicieron recorridos por el área de producción de la vinícola.

Gyna Romo posando frente a una de sus obras.
La artista del pincel Julieta Valdez expuso tres obras 
realizadas exclusivamente para el evento.

Espectacular aparición de Elvis Presley en el escenario.

Excelente la producción escénica. Los rostros de The Beatles…enormes.

Muestra Gastronómica a cargo de:

Aupa/Vicko Morales
Bistro Decantos/ Alejandro Robledo
Blue Finá & Tide Way/ Takeya Matsumoto, Hirotaka Yamahata y Daichi Sato
Boules /Javier Martínez
Breve Café/ Luis Ariza
Carreta de Mariscos El Gordito/Alex López
Catering DS/ David Salgado
Célida Café/Omar Valenzuela
Clara/ David Salgado
Escama/Julia Espinosa-Jorge Camacho
Humo y Sal /Diego Urias Cárdenas
La Morocha/ David Castro Hussong-Ana Laura Olguin Cabrera
Los Celotes/Deerly Somadossi
Ophelia/Rosendo Ramo-Emilio Torales
Madre/Carolina Verdugo-Miguel Bahena
Empresa Enrique Tomás/Jamón Ibérico pata negra, auténtico de bellota
Muelle 3/David Martínez
Tacos Marco Antonio/Marco Antonio Bernaldez


